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Уважаемые коллеги!
26 апреля стало известно, что наш 

университет получил статус националь-
ного исследовательского университета. 
Наверное, потребуется ещё некоторое 
время, чтобы полностью осознать ре-
зультат победы, которую мы одержали, 
понять, на какую ступень развития мы 
поднимаемся, какие возможности от-
крываются перед нами и какие задачи 
предстоит решать. Но уже сейчас можно 
сказать, что университет сделал шаг, ко-
торый определит его будущее, по край-
ней мере, на ближайшее десятилетие.

Конкурс стал одним из ключевых мо-
ментов модернизации всей системы вы-
сшего образования. Сейчас происходит 
ранжирование высших учебных заведе-
ний, определяется лидерская группа ву-
зов, призванных решать стратегические 
задачи развития науки и образования 
в стране. Победа в конкурсе означает 
попадание в научно-образовательную 
элиту России.

Заявки на участие в конкурсе подал 
151 университет. К участию были допуще-
ны только 128. В финал вышли 32 вуза,  
15 из которых и стали национальными 
исследовательскими университетами. В 
группу лидеров попал и наш университет.

Сегодня Саратовский университет –  
один из ведущих и старейших научно-
образовательных центров России. Он 
обладает значительным научно-иссле-
довательским и инновационным потен-
циалом, играет системообразующую 
роль в социально-экономическом и 
культурном развитии региона. Универси-
тет вовлечён в международное научно-
образовательное пространство, ведёт 
подготовку и переподготовку высококва-
лифицированных кадров по значитель-
ному перечню направлений и специаль-
ностей. Мы связаны со всеми уровнями 
образования, науки и высокотехнологич-
ных секторов экономики. 

Став НИУ и нарастив свои образова-
тельные и научные возможности, СГУ 
сможет превратиться в локомотив иннова-
ционного развития Саратовской области и 
Приволжского федерального округа.

Новый университетский статус пред-
полагает акцентирование деятельности 
СГУ на подготовке кадров новой форма-
ции. Возникает необходимость создания 
более гибкой системы образовательных 
программ, учитывающей как потребности 
общества и рынка, так и специфику сло-
жившихся в университете научных школ. 
Важно не только усилить вариативный 
компонент образовательных стандартов, 
но и создать собственные стандарты, со-
ответствующие требованиям инновацион-
ной экономики. Такое право у нас теперь 
есть, и мы должны им воспользоваться. 

Новый статус университета очень 
престижен, он даёт преференции каж-
дому, кто здесь работает или учится. 
Выпускник НИУ – это марка, это своеоб-
разный знак качества. Для преподавате-
лей и сотрудников работа в НИУ – это 
уверенность в завтрашнем дне и уни-
кальные возможности для реализации 
развития своих навыков и умений. 

Нам предстоит огромная работа, ко-
торая откроет перед НИУ СГУ новые, 
недостижимые прежде перспективы. И я 
уверен, что каждый из нас приложит все 
свои силы, опыт и знания для их успеш-
ной реализации.

леонид коссовиЧ

Благодарность и поздравления от коллег и учеников
29 апреля в актовом зале X корпуса СГУ состоялось торжес-

твенное заседание Учёного совета Института филологии и жур-
налистики СГУ, посвящённое 70-летию профессора Валерия 
Владимировича Прозорова.

Специально к торжеству сотрудниками ИФиЖ были подго-
товлены фото- и видеопрезентации, показывающие вехи на 
жизненном пути Валерия Владимировича. Юбиляра поздрави-
ло руководство вуза во главе с ректором Леонидом Юрьевичем 
Коссовичем, который выразил надежду, что Валерий Владими-
рович ещё долго будет работать на благо университета.

Затем пришла череда поздравлений от деканов и директоров 
структурных подразделений СГУ. Ведущие вечера – профес-
сора Института филологии и журналистики Елена Генриховна 
Елина и Юрий Николаевич Борисов – зачитали поздравления, 
пришедшие от представителей других университетов Саратова 
и России и от зарубежных коллег.

Гости увидели и видеопоздравление от актёра и режиссёра, 
заслуженного артиста России Сергея Пускепалиса. Он отметил, 
что многим в своей работе обязан Валерию Владимировичу.

Почти все поздравления были сделаны в формате оригиналь-
ного жанра. Представители дирекции ИФиЖ и заведующие кафед-
рами по очереди охарактеризовали директора Института каждый 
лишь одним словом. Получилась широкая палитра: от «умного» 
до «филигранного». Заместитель директора по научной работе 
Ирина Юрьевна Иванюшина вручила Валерию Владимировичу 

подарок: выпущенный специально к его юбилею сборник научных 
статей его коллег и учеников «ΦΙΛΙΑ ΛΟΓΟΥ» – «Любовь к слову».

Литературную композицию подготовили для директора Инс-
титута студенты 2 курса русского отделения. А будущие абиту-
риенты ИФиЖ – ученики Школы юного журналиста – выступили 
с вокальным номером. Старшекурсники-журналисты написали 
статью о В.В. Прозорове и разместили её в Википедии – сво-
бодной интернет-энциклопедии, а также торжественно вручили 
юбиляру заполненную «зачётку директора».

Порадовал зрителей показанный на торжественном вечере спек-
такль по одноактной пьесе В.В. Прозорова «Стоматолог из Сарато-
ва». Недавно этот спектакль завоевал II место на областной «Сту-
денческой весне» 2010 года в номинации «Театр малых форм».

Студенты специального семинара, который ведёт Валерий 
Владимирович, поздравили его вокально-танцевальным номе-
ром. Представители Совета молодых учёных ИФиЖ решили в 
своём поздравлении обратиться к форме хокку и сопроводили 
трёхстишия презентацией в японском стиле.

Заключительным номером вечера стало выступление знамени-
того хора литературоведческих кафедр института под руководством 
Е.Г. Елиной. Они исполнили кантату из четырёх частей, посвящённую 
юбиляру. Мастерство исполнения, остроумие и обаяние – неотъем-
лемые «черты стиля» этого хора – проявились в данном выступле-
нии, по единодушному мнению присутствовавших, особенно ярко.

Ульяна коПЁНкиНа

Спортсмены университета – лучшие в кроссе
Начало мая подарило Саратовскому университету две победы: студент 5 курса механи-
ко-математического факультета Олег Григорьев выиграл Первенство России по кроссу, 
а команда СГУ – городской легкоатлетический кросс «Вперёд к Победе». 

Соревнования Первенства России по 
кроссу проходили 1 мая в городе Жуковском 
в парке неподалёку от стадиона «Метеор». 
В забеге принимали участие спортсмены со 
всей страны, дистанции были рассчитаны на 
различные возрастные категории. Студент 
СГУ участвовал в забеге на 4 км. 

Олег признаётся, что победа в соревновани-
ях такого масштаба была одержана им впервые. 
До этого он становился победителем Всерос-
сийских соревнований, таких как Кросс наций, 
был в числе призёров Первенств России. 

За первое место студент СГУ был награж-
дён медалью и грамотой. На этом спортсмен 
не собирается останавливаться: впереди 
Спартакиада молодёжи России.

Олег Григорьев занимается спортом с 7 лет. 
Его спортивные интересы были связаны с гим-
настикой и футболом. С 14 лет он занялся лёг-

кой атлетикой и стал участвовать в соревновани-
ях по этим дисциплинам.

Накануне 65-летия победы в Великой Отечес-
твенной войне в Саратове прошёл лёгкоатлети-
ческий кросс «Вперёд к Победе». В нём соревно-
вались учащиеся школ, техникумов и вузов.

Студенты Саратовского государственного 
университета одержали победу в соревновани-
ях. Команда СГУ состояла из 12 человек. Это 
учащиеся различных структурных подразде-
лений: Светлана Шейкина, Татьяна Полякова, 
Кристина Крынина, Юлия Денисова, Марина 
Руденко, Ольга Густова, Глеб Темников, Анд-
рей Герасимов, Артур Тихонов, Дмитрий Тюков, 
Александр Сатанов, Максим Мызников.

Второе место в кроссе заняла команда СГАП, 
третье – команда Аграрного университета.

инна ГерасиМова, 
алеся еФреМова

здоровый образ ЖизНи

Неделя трудоустройства  
выпускников

Последние дни прошлого месяца стали временем размыш-
лений о дальнейших перспективах для выпускников Сара-
товского университета. С 27 по 30 апреля в разных корпу-
сах СГУ прошли мероприятия «Недели трудоустройства», 
рассчитанные на молодых специалистов, завершающих 
обучение по всем гуманитарным и естественно-научным 
специальностям.

Открытие «Недели трудоустройства» 
и презентация компаний состоялись в 
Х корпусе Саратовского университета. 
Руководитель Регионального центра со-
действия трудоустройству выпускников  
С.П. Миронов рассказал о запланиро-
ванных мероприятиях, а также о рабо-
те Центра содействия трудоустройству, 
благодаря которой повышается конку-
рентноспособность и востребованность 
выпускников университета на рынке тру-
да. Он особо выделил долгосрочные про-
екты центра: сайт rabota.sgu.ru, Школу 
трудоустройства, Школу деловой комму-

никации, проф-ориентационные тестиро-
вания, ярмарки вакансий.

27 апреля состоялась и традицион-
ная «Встреча с интересным человеком».  
В этом году СГУ посетил генеральный дирек-
тор ФГУП Научно-производственное пред-
приятие «Алмаз» Николай Александрович 
Бушуев. Он рассказал студентам о своей 
биографии, учёбе в СГУ, работе в «Алмазе» 
и ответил на вопросы собравшихся.

На протяжении всей «Недели» работа-
ли ярмарки вакансий для физико-матема-
тических, гуманитарных, педагогических 
специальностей. Интересным событием 

стала выставка детских оздоровитель-
ных лагерей Саратовской области, куда 
студенты университета приглашались на 
работу в летний период. 

«Неделя трудоустройства» завершилась 
30 апреля совещанием руководителей цен-
тров содействия трудоустройству выпускни-
ков вузов Саратова. На нём руководитель 
РЦСТВ СГУ С.П. Миронов и его заместитель 
Д.М. Катсон рассказали своим коллегам о 
результатах «Недели трудоустройства» Са-
ратовского университета и обсудили планы 
дальнейшей совместной работы. 

алеся еФреМова
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событие

30 апреля в актовом зале X корпуса Саратовского государс-
твенного университета прошло расширенное заседание 
Учёного совета СГУ и Учёных советов структурных подраз-
делений, посвящённое результатам всероссийского конкур-
са программ развития университетов, в отношении которых 
устанавливается категория «национальный исследователь-
ский университет».

Фрагменты выступления В.В. Володина на расширенном заседании 
Учёного совета, посвящённом победе СГУ в конкурсе российских вузов  
на соискание звания национального исследовательского университета
Получение СГУ статуса националь-

ного исследовательского универси-
тета – это событие не только в жизни 
университета, но и всей Саратовской 
области. Это ваша общая заслуга: за-
слуга тех, кто готовил проект, тех, кто 
все эти годы укреплял университет, со-
здавал его материально-техническую 
базу, готовил кадры. 

Для университета это перспективы 
и виды на будущее. Для Саратова это 
возвращение позиций города науки, го-
рода классического образования. Для 
области это, конечно, изюминка, потому 
что есть теперь о чём говорить и есть 
чем гордиться нашему региону. 

Безусловно, конкурс есть конкурс, и 
он стал для университета большим ис-
пытанием. Когда прошёл первый этап и 
мы не попали в число отобранных ву-
зов, это был звонок – сигнал к тому, что 
нужно пересмотреть многое. И когда 

состоялся уже второй, финальный этап 
конкурса – мы стали победителями. 
При этом в список лидеров не попал 
МГИМО, не попал РУДН и другие извес-
тные вузы. По результатам закрытого 
голосования наш университет получил 
17 голосов из 18 возможных. Макси-
мальный балл заработали только два 
вуза, обладателями 17 голосов стали 
три университета, в том числе и СГУ. 

В 2010 году вы вернули статус, кото-
рый в своё время был предопределён 
университету как Императорскому. Так 
что всё теперь в ваших руках. 

Уже в этом году государство долж-
но будет направить Саратовскому 
государственному национальному 
исследовательскому университету 
порядка 400 миллионов рублей на 
проведение исследований, создание 
научных школ, покупку лаборато-
рий и лабораторного оборудования.  

В 2011-2012 годах сумма финансиро-
вания будет составлять по 450 мил-
лионов рублей в год. В 2013 году –  
200 миллионов рублей и в 2014 – 300 
миллионов рублей. То есть, за пер-
вые пять лет СГУ получит от госу-
дарства 1 миллиард 800 миллионов 
рублей. Безусловно, это предопре-
делит ваше место, в том числе, и в 
науке. Такая основа должна дать 
вам возможность иметь определён-
ные приоритеты. Исходя из этих 
приоритетов, вы будете иметь запас 
прочности по сравнению с другими 
вузами. А это значит – другой статус 
диплома, другая котировка выпускни-
ков, другое качество обучения. 

Саратовская земля должна была 
дать России хотя бы один националь-
ный исследовательский университет. 
Им стал СГУ. 

Поздравляю вас с победой! 

СГУ – национальный 
исследовательский университет

Учёный совет в новом статусе

Выступив с докладом, ректор 
профессор Л.Ю. Коссович по-
здравил весь коллектив с блес-
тящей победой. По словам рек-
тора, университет сделал шаг, 
который во многом определит 
будущее СГУ. 

Л.Ю. Коссович в своём докла-
де обратился к порядку прове-
дения конкурса, в ходе которого 
были выделены университеты, 
которые в дальнейшем составят 
ядро образовательно-научного 
потенциала России. К участию в 
отборе были допущены 128 рос-
сийских вузов. Прежде всего кон-
курсная комиссия анализировала 
программы по представленному 
уровню вузовского потенциала: 
состоянию научно-исследова-
тельской и образовательной 
деятельности, кадровому и на-
учному потенциалу, финансовой 
устойчивости. Затем заявки были 
переданы в экспертную комис-
сию, которая определила 32 вуза-
финалиста. Из них надо было 
выбрать пятнадцать, которые 
должны были дополнить список 
вузов, получивших этот статус ра-
нее. 26 апреля были подведены 
итоги, и стало известно о победе 
Саратовского госуниверситета.

Ректор подробно остановил-
ся на списке вузов-победителей 
второго конкурсного отбора. Боль-
шинство из них являются специа-
лизированными, многие находятся 
в Москве или Санкт-Петербурге, 
причём такие авторитетные учеб-
ные заведения, как МГИМО и 
РУДН, в этот престижный список 
не попали. И только 5 из 15 вузов-
победителей являются «класси-
ческими» университетами.

Главной предпосылкой нашей 
победы Л.Ю. Коссович назвал 
мощный инновационный потен-
циал университета, кроме того, 
им была отмечена и грамотно 
составленная конкурсная заявка. 
Университет был представлен как 
вуз, осуществляющий полный ин-
новационный цикл: от проведения 
фундаментальных научных иссле-
дований до внедрения их результа-
тов в производство и оформления 
интеллектуальной собственности.

На Учёном совете ректор 
обозначил план реализации про-
граммы национального исследо-
вательского университета, на ко-
торую из федерального бюджета 
на 2010–2014 года будет выделен 
«кредит» в 1,8 миллиарда рублей. 
Такую же сумму СГУ должен бу-

дет «заработать» своей научной и 
образовательной деятельностью 
в 2015–2019 годах.  

Ректор озвучил приоритетные 
направления развития и этапы 
реализации новой программы. Он 
коснулся вопроса о том, что даст 
реализация этой программы со-
трудникам СГУ. В этом ряду руко-
водитель вуза назвал стабильное 
обеспечение выпускников, аспи-
рантов и молодых учёных работой 
по специальности, широкую про-
грамму стажировок и повышения 
квалификации, улучшение внут-
риуниверситетского менеджмен-
та, что в свою очередь приведёт к 
росту заработной платы сотрудни-
ков. «Нам предстоит огромная ра-
бота, которая откроет перед НИУ 
СГУ новые, ранее недостижимые 
перспективы», – сказал ректор. 
Он поблагодарил группу, которая 
готовила проект к конкурсу, и пар-
тнёров, подтвердивших авторитет 
СГУ как мощного научно-исследо-

вательского центра и кузницы про-
фессиональных кадров в регионе. 
Отдельные слова благодарности 
были адресованы вице-спикеру 
Государственной Думы РФ Вя-
чеславу Викторовичу Володину, 
поддерживавшему СГУ на разных 
этапах конкурсного отбора.

В своих выступлениях де-
кан географического факульте-
та А.Н. Чумаченко, профессор  
В.С. Анищенко и декан юриди-
ческого факультета Г.Н. Комкова 
представили свои рассуждения о 
грядущих перспективах СГУ и при-
оритетах дальнейшего развития.

Коллектив университета позд-
равили заместитель председате-
ля Госдумы В.В. Володин и спи-
кер областной Думы В.В. Радаев, 
встреченные бурными аплодис-
ментами.

В своём выступлении Вячес-
лав Викторович поздравил уни-
верситетскую общественность со 
значимой победой, которая ещё 
раз доказала признание учёных 
СГУ в российской и мировой на-
уке. Вячеслав Викторович высоко 

отметил степень участия ректора 
Л.Ю. Коссовича в продвижении 
заявки СГУ. По словам вице-спи-
кера, на финальном конкурсном 
отборе СГУ получил 17 голосов 
из 18 возможных, что само по 
себе является солидным показа-
телем. Ректор вручил В.В. Воло-
дину благодарственное письмо 
«С любовью и уважением от лица 
коллектива Учёного совета СГУ» 
за поддержку и помощь во всех 
делах университета.

В финале Л.Ю. Коссович за-
метил, что университету пред-
стоит сложная и продуктивная 
работа в течение десятилетия. 
Она потребует от всех научных 
и педагогических коллективов 
вуза максимальной отдачи.

В завершение торжественно-
го заседания прозвучал «Гаудеа-
мус» в исполнении хора студен-
тов Педагогического института. 
В контексте происходящих со-
бытий слова «Славься, Уни-
верситет» приобретали прин- 
ципиально новое значение.

кирилл заХаров
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Материалы собрали дарья ХоХлова, дмитрий роГов 
и евгений еНЖаев 

Учёные вырастили суперкартофель
Учёные смогли получить первое поколение 
суперкартофеля, производящего исключи-
тельно амилопектиновый компонент крахма-
ла, выделение которого из клубней обычного 
картофеля всегда было очень дорогостоя-
щим процессом. 

Источник: www.SciTecLibrary.ru 

Такой картофель правильнее было бы назвать не «суперкартофе-
лем», а картофелем для технических нужд, поскольку его предпола-
гается использовать для производства бумаги и клея. Сам метод его 

получения – химический мутагенез – давно использует-
ся селекционерами. Авторам данного эксперимента 
удалось отключить одну из ветвей метаболизма, «ис-
портив» гены синтеза амилозы, поэтому получивший-
ся картофель запасает в клубнях только амилопектин. 

Сочетание метода химического мутагенеза с современ-
ными молекулярными и клеточными технологиями зна-

чительно ускоряет этот процесс.
владимир александрович великов,

 кандидат биологических наук, доцент 
кафедры биохимии и биофизики

Обнаружена популяция скрытых астероидов
Учёные из Космического института в Колорадо 
заявили о том, что в окрестностях Земли может 
существовать популяция скрытых астероидов. 
Они обнаружили космический объект диамет-
ром около 10 метров с необычным орбиталь-
ным периодом – 366 дней.

Источник: www.intv.ua

О какой популяции может идти речь, когда обнаружен лишь один 
небольшой объект, предположительно, отработанная ступень ракеты-
носителя? Тот факт, что объект имеет орбитальный период чуть боль-
ший, чем у Земли, говорит о том, что это могла быть часть ракеты, 
запущенной в сторону более далёких планет, чем наша: Марса, Юпи-
тера и прочих. Таких запусков было немало.

Из уравнения синодического движения следует, что 
этот объект будет появляться в близи Земли через 483 
года, грубо – через 500 лет. И даже влёт его в атмосфе-
ру Земли существенного вреда не причинит. Остальное 
не смысла комментировать, так как эта новость похожа 

на спекуляции, притянутые к единичному факту. 
юрий андреевич скляров,

 заведующий кафедрой метеорологии  
и климатологии, профессор,  

доктор технических наук 

СО2 ускоряет процесс роста деревьев
Повышение содержания углекислого газа в 
атмосфере действует не только на изменение 
климата. Исследования показывают, что 
увеличенная концентрация СО2 в атмосфере в 
течение последних 50 лет привела к усилению 
темпов роста осины на 50 процентов.

Источник: www.SciTecLibrary.ru

У растений может наблюдаться разная реакция на изменение со-
держания СО2 в воздухе, что определяется особенностями аккумуля-
ции газа в ходе фотосинтеза и включения органических соединений 
в метаболические процессы. Скорость и продолжительность роста 

растений определяется фотосинтезом, дыханием и 
минеральным питанием. Осина относится к быст-
ро растущим, светолюбивым видам, устойчивым к 
морозам и неприхотливым к качеству почвы, но с 
довольно короткой продолжительностью жизни –  
60-80 лет. Свойство осины быстро расти можно ис-
пользовать для получения пластмасс и смол. 

сергей александрович CтеПаНов,
доктор биологических наук, 

заведующий кафедрой микробиологии  
и физиологии растений

коНФереНции

НаУЧНая дискУссия

Клетки из кожи мышей превратили в нейроны
Ученые из Стэндфордского университета смог-
ли трансформировать клетки кожи с хвоста мы-
шей в нейроны, минуя стадию плюрипотентных 
стволовых клеток. Открытие может дать толчок 
в развитии новых методов лечения болезней 
Альцгеймера и Паркинсона.

Источник: www.sciencedaily.ru
При работе со стволовыми клетками наибольший интерес для меди-

ков, в виду своей универсальности, представляют плюрипотентные ство-
ловые клетки. Единственным их источником являются человеческие эм-
брионы. Их использование нашло большое количество противников во 

всем мире, что стало причиной поиска альтернативных 
методов. Прямая трансформация уже специализиро-
ванной клетки в другую ранее считалось невозмож-
ной. Введение новых генов в клетку кожи, вероятно, 
привело к запуску цепочки генов, ответственных за 

развитие нейронов. Несомненно, эти исследования 
перспективны для развития медицины и с этической 

точки зрения не вызывают возражений.
людмила Петровна лобаНова,

доцент кафедры генетики, 
кандидат биологических наук

Инновации СГУ в юридической психологии
В рамках выполнения соглашения между ла-
бораторией юридической психологии и Уп-
равлением федеральной службы исполнения 
наказаний России по Саратовской области  
30 апреля 2010 года в СГУ был проведён науч-
но-практический семинар «Психологические 
инновации – пенитенциарной практике».

Сотрудники лаборатории юридической психо-
логии и студенты факультета психологии отчита-
лись о результатах научно-практической работы 
на базе пенитенциарных учреждений УФСИН Рос-
сии по Саратовской области. 

На семинаре с сообщениями выступили со-
трудники лаборатории Е.А. Зорина, Е.В. Емелина,  
К.А. Киселёв и студенты Екатерина Козлова, Ма-
рина Селезнёва, Мария Можарова. С итоговым 
докладом «Психологическое здоровье: норма и 
девиации» к собравшимся обратилась доцент ка-
федры психологии Ольга Михайловна Гуменская.

В дискуссии приняли участие психологи службы 
исполнения наказаний, преподаватели и студенты 
Саратовского университета и Академии права. В 
рамках обсуждения было выявлено содержание 
психологических и организационных проблем, воз-

никающих в процессе совместной деятельности 
по проекту. Семинар завершился определением 
стратегий дальнейшего сотрудничества в сфере 
совместных научных разработок специалистов 
в области пенитенциарной психологии. С заклю-
чительным словом выступил начальник психоло-
гической службы УФСИН России по Саратовской 
области Станислав Евгеньевич Воронов.

Наталья корНеева

ИФиЖ выиграл два гранта РГНФ
Институт филологии и журналистики СГУ выиг-

рал два гранта Российского гуманитарного науч-
ного фонда на проведение научных мероприятий 
2010 года. Победителями конкурса стали проекты 
«НЭП в истории культуры: от центра к периферии» 
и «Наследие А.П. Скафтымова и перспективы раз-
вития филологической науки». Получение грантов 
предусматривает проведение осенью 2010 года 
двух научных конференций. 

Международная научная конференция «НЭП 
в истории культуры: от центра к периферии» 

пройдёт 23-25 сентября. Её организатором 
совместно с Институтом филологии и 

журналистики СГУ выступает отдел 
новейшей русской литературы Инс-

титута мировой литературы имени  
А.М. Горького РАН. Автор проекта –  
профессор И.Ю. Иванюшина. 
Основными направлениями науч-
ного форума станут философия 

и идеология нэпа, дискурсивные 
практики советской культуры, эпоха 

нэпа сквозь призму доку-
ментальных свидетельств 
и архивных материалов, 
культурные события в 
жизни Саратова 1920-х 
годов и другие.

Всероссийская на-
учная конференция, 
посвящённая 120-летию  
А.П. Скафтымова, «На-
следие А.П. Скафтымова и перспективы разви-
тия филологической науки» запланирована на  
11-12 октября. Её участники обсудят ряд воп-
росов, среди которых научное творчество  
А.П. Скафтымова в контексте отечественного 
литературоведения XX-XXI веков, поэтика и сти-
листика художественного текста, литература и 
журналистика XXI века и другие. Автором этого 
проекта стал профессор В.В. Прозоров.

К началу конференций планируется издать 
сборники материалов.

Марина саГалаева

СГУ – десятый или одиннадцатый?
К столетию Саратовского го-

сударственного университета 
имени Н.Г. Чернышевского в Из-
дательстве СГУ вышел двухтом-
ник «История Саратовского уни-
верситета». Уникальное издание 
стало обладателем наград на 
региональных и всероссийских 
конкурсах исторической и крае-
ведческой литературы. 

Двухтомник получился вы-
дающимся как по издательским 
характеристикам – «История 
Саратовского университета» 
станет замечательным экспона-
том любой библиотеки, так и по 
уникальности материалов, соб-
ранных авторами и представ-
ленных на страницах книги.

Появление этого издания вы-
звало огромный интерес у всего 
университетского сообщества. 
Начались обсуждения книг и 
даже дискуссии по поводу не-
которых фактов, приведённых 
историками университета. Так, 
в январе 2010 года в редакцию 
газеты «Саратовский универси-
тет» поступило открытое письмо 

от заведующей отделом редких 
книг и рукописей научной библи-
отеки Н.А. Попковой, в котором 
она обращалась к авторам пер-
вого тома «Истории Саратовско-
го университета». 

Нэлли Алексеевна подняла 
вопрос о расхождениях в нуме-
рации Императорского Никола-
евского университета и привела 
факты, подтверждающие пози-
цию СГУ как десятого универ-
ситета России. А.И. Аврусом и 
В.Н. Даниловым был подготов-
лен ответ на открытое письмо, 
факты которого свидетельству-
ют о том, что, строго говоря, 
СГУ нужно считать одиннадца-
тым университетом.

Письмо и ответ на него были 
опубликованы в мартовском но-
мере газеты. Вслед за публика-
цией последовало второе откры-
тое письмо, гораздо большее по 
объёму и представляющее боль-
ше исторических фактов.

Учитывая возрастающий ин-
терес к данной исторической 
проблеме, редакция газеты «Са-

ратовский университет» высту-
пает инициатором проведения 
круглого стола, главным вопро-
сом которого станет «Саратовс-
кий университет – десятый или 
одиннадцатый».

Круглый стол состоится  
26 мая в 503 аудитории X корпу-
са. Начало в 16:00. Приглашают-
ся все желающие.

кирилл розаНов 
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Над вашей жизнью алые взметнутся паруса
В седьмой раз Педагогический институт Саратовского государственного университета провёл 
конкурс студенческого мастерства «Шаг в профессию – 2010». В этом году он проходил с 5 по 
9 апреля при поддержке Комитета по образованию администрации города Саратова и Сара-
товского филиала Российского педагогического общества. Традиционно в конкурсе приняли 
участие представители шести факультетов института.

Каждый год церемония откры-
тия превращается в театрализо-
ванное представление. В этом году 
и конкурс, и его этапы были посвя-
щены самой, пожалуй, трудной, но 
и самой благородной профессии –  
профессии учителя. Организато-
ры конкурса – кафедра педагогики 
и победители прошлого года – фа-
культет русской словесности пред-
ложили присутствующим в зале 
представителям администрации 
института и факультетов, жюри, 
преподавателям и студентам пе-
ренестись в романтическое произ-
ведение Александра Грина «Алые 
паруса». Вспоминая сказку, в кото-
рую верила Ассоль, ведущие по-
желали шестерым конкурсантам, 
чтобы и над их жизнью когда-ни-
будь взвились алые паруса – сим-
вол веры в свою профессию.

Гостьей на этом професси-
ональном празднике стала по-
бедительница конкурса «Шаг в 
професиию-2009» Татьяна Ле-
денёва, пришедшая со своими 
воспитанниками – учениками 
третьего класса, которые по-
дарили всем присутствующим 
песню о школе. В словах, с кото-
рыми обратилась Татьяна к кон-
курсантам, прозвучала главная 
мысль: «Победит в конкурсе тот, 
кто действительно после него 
пойдёт работать в школу». Так в 
прошлом году поступила и Тать-
яна: окончив институт, она стала 
учителем МОУ «СОШ №95».

Добрые слова напутствия в ад-
рес отправляющихся в плавание 
по этапам конкурса произнёс ди-
ректор института Д.В. Прохоров, 
справедливо отметив, что пройти 
все рифы испытаний и победить 
сможет сильнейший. Заведующая 
кафедрой педагогики, профессор 
Г.К. Паринова, пожелав конкур-
сантам творчески проявить себя 
в конкурсе, предложила ввести 
новую традицию: тот, кто побежда-
ет в «Шаге в профессию», должен 
победить и в общероссийском кон-
курсе «Учитель года». Это предло-
жение присутствующие в зале и 
конкурсанты поддержали громом 
аплодисментов.

Дебютируют в конкурсе тради-
ционно представители выпускных 
курсов всех шести факультетов 
института. В этом году их ждали 
три нелёгких тура, первый из ко-
торых назывался «Бухта попутно-
го ветра» и проводился в форме 
трёхминутной видеопрезентации. 

После небольшого перерыва 
конкурсанты должны были пре-
одолеть «Мыс Доброй Надежды» –  
провести воспитательное дело. 
Этот этап конкурса проводится 
обычно на модельной группе, на 
его представление даётся 20 ми-
нут. Тематика мероприятия этого 
года – «Весна Победы», и при-
шедшие в гости ветераны Великой 
Отечественной войны настраива-
ли на особую атмосферу ответс-
твенности, гордости, патриотизма, 

которую удалось воссоздать кон-
курсантам. Воспитательное дело в 
этом году предшествовало уроку –  
третьему туру конкурса, назван-
ному «Риф немыслимых испыта-
ний» и назначенному на 7 апреля. 
То есть, на отдых и подготовку к 
следующему этапу у конкурсантов 
оставался один день.

Третий тур конкурса «Фестиваль 
творческих уроков» проходил в ус-
ловиях, максимально приближен-
ных к конкурсу «Учитель года», –  
студентам Педагогического инсти-
тута необходимо было дать урок 
в незнакомом классе на базе шко-
лы №95. Оценивало работу жюри, 
состоящее из учителей-практиков, 
поэтому студентам пришлось про-
явить всё своё педагогическое мас-
терство. По словам экспертов, сту-
денты проявили себя блестяще, 
у них многому можно научиться. 
Так, например, у Анны Махоти-
ной можно взять мастер-класс по 
умению солнечно начать урок и 
провести его от начала и до кон-
ца в доброжелательной атмосфе-
ре, а у Павла Донича – перенять 
опыт олимпийского владения со-
бой при решении педагогических 
ситуаций, возникающих на уроке. 
Елена Лисевич может преподать 
урок самообладания, выдержки и 
умения включить учеников в про-
цесс сотворчества на уроке, а вот 
Екатерина Тарасова способна в 
пятом классе организовать насто-
ящую научную лабораторию. Еле-

на Есина может так провести урок 
музыки, чтобы пели все дети без 
исключения, а Екатерина Попова 
сумеет подсказать, как организо-
вать насыщенный, динамичный 
урок иностранного языка, на кото-
ром не будет не только языкового, 
но и межличностного барьера.

Стремительно пролетела кон-
курсная неделя. Корабль с алы-
ми парусами, ставший символом 
конкурса в этом году, причалил 
к заветной бухте Отдохновенья. 
Администрация института, мето-
дисты, группы поддержки и сами 
конкурсанты с нетерпением ждали 
церемонии награждения. 

Каждый факультет приготовил 
участникам творческие подарки и 
добрые слова, целый фейерверк 
сюрпризов можно было увидеть 
на сцене: гимнастические этюды, 
трогательный вальс, песни, стихот-
ворения, цирковые миниатюры. А 
факультет педагогики, психологии 
и начального образования под-
готовил выступление учащихся 

младших классов, которые пода-
рили каждому конкурсанту стихот-
ворение и памятный сувенир.

После долгих дебатов пред-
ставители кафедры педагогики 
решили уравнять участников, не 
выделяя лучших, поэтому резуль-
таты конкурса оказались сюрп-
ризом как для конкурсантов, так 
и для болельщиков: решением 
кафедры было выделено четыре 
первых места и два вторых. Пос-
ле оглашения результатов прямо 
на сцене четыре победителя тя-
нули жребий. Вытянувшему счас-
тливый жетон предстояло стать 
первым среди первых и готовить 
конкурс в следующем году. Зал 
затаил дыхание. Жетон с меткой 
оказался в руках представитель-
ницы факультета русской словес-
ности Екатерины Тарасовой. Тре-
тий раз подряд её факультет будет 
принимать у себя конкурс «Шаг в 
профессию». Группа поддержки 
взорвалась аплодисментами. 

Марина кабаНова

В каждом
живёт учитель!
С 26 апреля по 1 мая 2010 года по всей стране 
по инициативе Общероссийского Профсоюза образо-
вания был дан старт Всероссийской акции «В каждом живёт учитель!». Цель 
её – возродить в общественном сознании положительный образ учителя, а 
также предоставить возможность каждому вспомнить, что значила школа в 
его жизни, и в Год учителя отдать дань уважения своим преподавателям. 

«Необходимо поднять престиж профес-
сии учителя. Главное – поменять отноше-
ние к труду педагога…» – говорил в своем 
послании президент России Д.А. Медве-
дев. Социально-экономическое положение 
учительства – это отношение государства, 
престиж же педагогической профессии –  
это отношение общества.

Так, в Саратове в преддверии Дня 
весны и труда профактивисты вузов од-
новременно со своими коллегами из 
всех субъектов России вышли на улицы 
города, чтобы раздать флаеры с эмбле-
мой Года учителя. А тем временем наши 
старшие коллеги провели пресс-конфе-
ренцию и организовали публикацию в 
газетах серии очерков «Славлю учитель 
имя твое!». Надо отметить, что пишут их 
не журналисты, а простые жители города, 
вспоминая о своих учителях.

 «Необходимо демонстрировать вни-
мание к образованию – не на словах, а на 
деле» – уверены наши активисты и не со-
бираются останавливаться на проведён-
ной в апреле акции. 

Профком студентов СГУ готовит проект 
«Спасибо, Учитель!». Провести его ребята 
собираются в конце сентября, в преддве-
рии Дня учителя. Тем самым ещё раз, уже 
после летнего отдыха, профактив хочет 
поспособствовать проявлению внимания 
со стороны студентов и сотрудников уни-
верситета к своим любимым учителям. 

Профкомом будут подготовлены от-
крытки специального дизайна, на обратной 
стороне которых каждый сможет написать 
добрые слова, указав имя педагога и наиме-
нование школы. При этом уточнение адре-
сов и рассылку открыток профактив возьмёт 
на себя. Вам же останется только выделить 
пару минут и порадовать частичкой своей 
доброты знакомого с детства человека!

Если мы будем относиться к нашим учи-
телям как к профессионалам, признаем 
значимость людей учительской профессии 
в определении будущего страны, мы значи-
тельно приблизимся к формуле успеха и в 
образовании, и в экономике! Присоединяй-
тесь! День учителя не за горами!

Маргарита козлова

Время праздников и активного отдыха
«В жизни всегда есть широкое поле для деятельности, но иногда хочется малень-
кой полянки для отдыха», – гласит народная мудрость. В пору майских празд-
ников, перед началом летней сессии самое время перевести дух, побывать на 
природе, сходить на экскурсии, очутиться в необычной атмосфере. В эти безоб-
лачные весенние дни Студсовет раздаёт призы и положительные эмоции.

6 мая состоялось награждение спортсменов университета: определились победи-
тели в играх по мини-футболу в рамках III Чемпионата СГУ. По итогам соревнований 
среди девушек победителями стали студентки юридического факультета, второе мес-
то у географического факультета, замыкает тройку лидеров сборная Института химии. 
Среди юношей «золото» у команды геологического факультета, «серебро» – у сбор-
ной ИИиМО, «бронзу» завоевали экономисты.

В чемпионате штаба студенческих отрядов победители распределились по номи-
нациям в нескольких видах спорта. В командном зачёте победителем стала команда 
физического факультета, вторая позиция у сборной Института химии, третье место у 
механико-математического факультета.

Лучшие из лучших сразились и на виртуальном поле. В компьютерном клубе «Club-X» 
прошёл VII чемпионат по кибер-спорту в дисциплине «Counter-Strike 1.6 5x5». Организато-
ром турнира выступил клуб кибер-спорта «Клик» при поддержке Управления организации 
воспитательной работы со студентами. В упорной борьбе команда «V3» обыграла 11 других 
представленных команд.

28 апреля впервые прошёл День 
музеев СГУ. В течение трёх часов 
более 250 студентов посетили семь 
музейных экспозиций. Экскурсово-
ды рассказали об истории музеев 
и о представленных экспонатах.  
В этот же день университет посе-
тили воспитанники детских домов. 
Абитуриенты смогли узнать о жизни 
Саратовского университета. Орга-
низаторы программы «Университет 
в школу» продолжают совершать 
поездки в школы и интернаты Са-
ратова и области и рассказывать 
школьникам об университете.

Самых активных и энергичных студентов собрал XII туристический слёт. С 7 по 
10 мая на берегу реки Медведицы участники осваивали верёвочный курс, проявляли 
ловкость и мастерство на переправах и в ориентировании на местности. Насыщенная 
и разнообразная программа никого не оставила равнодушным.

Однако Совет студентов и аспирантов всегда работает на опережение: сейчас идёт 
активная подготовка к летнему сезону. Студсовет приглашает активистов университета 
попробовать себя в роли вожатых. В этом году можно отправиться в детские лагеря Анапы 
или Ейска. Заявки уже подали около ста человек. А сделать это совсем несложно: нужно 
просто рассказать о своём желании в 102 кабинете X корпуса СГУ.

анастасия Житкова

Участники конкурса «Шаг в профессию – 2010»



Первое знакомство 
с Саратовским 
университетом

– Расскажите, пожалуйста, 
каким образом абитуриент из 
Баку оказался в стенах Сара-
товского университета?

– Дело в том, что мой дядя, 
муж моей тётушки с отцовс-
кой стороны – Фёдор Никола-
евич Ильин, известный в 20-е 
годы писатель-фантаст, – был 
по своему основному образо-
ванию медиком. Человек тра-
гической судьбы, достаточно 
рано ослепший, но оставав-
шийся практикующим врачом, 
он обладал обширным кру-
гом знакомств в медицинском 
мире. я рос под впечатлением 
от его достаточно интересной, 
яркой, талантливой натуры и в 
его многочисленных рассказах 
часто слышал фамилии, тогда 
мне совершенно неведомые, а 
сегодня – легендарные. Так, он 
хорошо был знаком с Разумов-
ским и Миротворцевым. 

Саратов часто звучал в его 
воспоминаниях, и для меня до-
вольно прочно сложился образ 
привлекательного провинциаль-
ного российского центра. Собс-
твенно, это, может быть, и стало 
главным моментом в решающем 
выборе. Кроме того, здесь было 
у кого остановиться – в Сарато-
ве жила тётушка с материнской 
стороны.

– Ваши представления о 
городе совпали с реальными 
впечатлениями от него?

– Совпали, безусловно.  
С одной стороны, конечно, меня 
встретила всё-таки глухая про-
винция. А с другой стороны, 
меня ожидало одно из самых 
первых ярких впечатлений – это 
собеседование с медалиста-
ми, которое проводил ректор 
Роман Викторович Мерцлин.  
В собеседовании вместе с ним 
участвовала юная, красивая 
Светлана Александровна Бах, 
которая к тому времени была в 
должности декана 2-3 года. И, 
конечно, совершенно очаровав-
ший меня Евграф Иванович По-
кусаев, который по счастливому 
совпадению в тот жаркий день 
предпочёл отдыху на Волге со-
беседование с абитуриентами 
филфака. Вот так мне повезло. 

И само собеседование было 
очень интересным. Меня оно 
тронуло вниманием и располо-
женностью, желанием вести со 
мной заинтересованный диалог. 

Были там, естественно, и об-
ществоведы, которые задавали 
вопросы о современном дне. 
Они спросили, знаю ли я, что 
такое «антипартийная группа». 
я очень хорошо помню, как я 
назвал всех антипартийцев и за-
пнулся, остановился на фамилии 
Шепилова. Они мгновенно насто-
рожились, но когда я после неко-
торой паузы сказал «и примкнув-
ший к ним Шепилов», облегчённо 
вздохнули. Наверное, им самим 
не хотелось меня отсеивать – на 
собеседовании было очень мало 
лиц мужского пола, как обычно и 
бывает на филфаке.

– Можете ли Вы сравнить 
манеру преподавания Ваших 
учителей с сегодняшними тре-
бованиями к преподаванию в 
высшей школе? 

– Были преподаватели, кото-
рые по-разному «овладевали» 
аудиторией. Сегодня, навер-
ное, форма лекции уже не до 
такой степени присуща универ-
ситетскому образованию. Мо-
нолог отступает, и мы сегодня 
стремимся к интерактивности, 
необходимости вступать в диа-
лог со студентами. Мне сразу 
вспоминается наш первый курс 
и совершенно завораживаю-
щий голос Галины Георгиевны 
Полищук, которая читала нам 
лексику, современный русский 
язык – её можно было слушать 
с упоением. Она делала лекцию 
как раз в таком «интерактиве», у 
неё в лекциях было очень мно-
го «манков», которые забирали, 
захватывали слушателей. Или, 
скажем, Евгения Павловна Ни-
китина на нашем втором курсе. 
Она, наверное, с точки зрения 
лекторского искусства одна из 
самых недостижимых высот.

Всемером на 
шестнадцати 

квадратных метрах
– Есть ли в университете 

какое-то место, где Вы себя 
чувствуете уютнее всего и где 
Вам приятнее всего бывать?

– В университетском про-
странстве есть памятные мес-

та, которые много говорят и уму, 
и сердцу, поскольку они связа-
ны приятными, близкими, сер-
дечными, трогательными тема-
ми. Это, прежде всего, второе 
и третье общежития, там есть 
свои памятные уголки. Напри-
мер, комната №55 на четвёртом 
этаже второго общежития. Это 
была стандартная общежитская 
комната. Мы, аспиранты, жили 
в ней всемером на шестнад-
цати квадратных метрах. Там 
стояли шесть кроватей и рас-
кладушка, которая перед сном 
устанавливалась так, что вхо-
да-выхода из комнаты уже не 
было. Конечно, всё это памятно 
и трогательно: ведь это время и 
общения, и встреч, и любви, и 
всего на свете. Памятно и тре-
тье общежитие, где мы после 
свадьбы довольно долго жили с 
Ниной Леонидовной. Там роди-
лась моя старшая дочь Инна, по 
коридорам третьего общежития 
она сделала свои первые шаги. 

Очень тёплая, уютная, бла-
гожелательная и строгая ат-
мосфера была в библиотеке. 
Адекватно передать, чем для 
студентов была библиотека 
1957–1967 годов, очень не-
просто. Это был оазис и тепла, 
и мудрости, и даже раскован-
ности, потому что библиотека 
тогда была и местом встречи. 
Слова «тусовка» тогда ещё не 
употреблялось, но сами тусов-
ки как раз происходили в науч-
ной библиотеке.

«Куба далеко –  
Куба рядом»

– Расскажите, пожалуйста, 
о своей несостоявшейся ста-
жировке на Кубе.

– В этой истории много за-
гадочного, непонятного мне до 
сих пор. Началось всё с того, 
что к нам на курс пришла декан 
и рассказала, что на «Остров 
свободы» требуются препо-
даватели русского языка. Две 
третьих курса подняли руки, 
прошли проверки, отбор, со-
беседование. Всё было очень 
строго, чинно, жёстко, в том 
числе, и медицинский осмотр. 
Потом составили группу из  
7-10 человек и отправили в Уни-
верситет имени Патриса Лумум-
бы – нынешний РУДН. Там мы 
по никому ещё тогда не извес-
тному интенсивному методу Ки-
тайгородской учили испанский 
язык и общались с кубинцами. 
Через пару месяцев мы начали 
неплохо говорить, но тут грянул 
Карибский кризис. В результате, 
на Кубу с нашего курса поеха-
ли только Юрий Аркадакский 
и Лилия Марцинкевич. А нас, 
можно сказать, с самолёта сня-
ли и отправили домой. На этом 
и закончилась моя карьера ку-
бинского учителя. 

Декана филфака
нашли в капусте

– Когда Вы заняли первую 
руководящую должность на 
факультете?

– Была очень интересная 
пора после защиты кандидатс-
кой диссертации: меня назначи-
ли ответственным секретарём 
первой в истории университета 
отборочной комиссии истори-
ческого и филологического фа-
культетов. Это было лето 1966-
го года и, конечно, оно мне 
очень запомнилось. У меня на 
глазах тогда сформировал-
ся замечательный филологи-
ческий курс. И я горжусь, что 
имел некое отношение к его 
становлению. А сложился он 
счастливо, там были А.П. Ауэр,  
В.Ш. Кривонос, Ю.Н. Борисов, 
Л.В. Лаврова, О.О. Милова-
нова, а ещё – Н.Л. Курняева, 
ставшая моей супругой. Это 
были первые мои преподава-
тельские и административные 
пробы, я с благодарностью их 
вспоминаю. 

– А как Вы стали деканом?
– Это тоже интересная исто-

рия. я был со студентами «на 
капусте», когда вдруг приехала 
Светлана Александровна Бах и 
сказала, что на следующий день 
меня ждёт ректор Анатолий Ми-
хайлович Богомолов. К тому 
времени он руководил универ-
ситетом уже несколько лет, я же 
видел его к тому моменту раз 
или два. И приехал в Саратов, 
легкомысленно настроенный на 
любой разговор, кроме такого 
серьёзного. Так вот меня из ка-
пусты определили в деканы.

Новые образовательные 
технологии в филологии 

и журналистике
– СГУ получил статус наци-

онального исследовательско-
го университета. Каким может 
быть участие Института фило-
логии и журналистики в новом 
статусе университета? Сейчас 
уже можно ли говорить о ка-
кой-то конкретике?

– Совершенно очевидно, что 
переход университета на новый 
исследовательский статус бу-
дет в основном связан с разви-
тием высоких технологий, в ко-
торых место для гуманитариев 
не в центре, а на периферии. 

Самое главное и основное для 
нас – это новые образователь-
ные технологии, связанные с 
бакалавриатом и магистрату-
рой. Создание и апробирование 
новых направлений, которые не 
предусмотрены существующи-
ми государственными стандар-
тами. У нас есть возможность 
угадать направления развития 
нашей культуры, образования, 
экономики, рассчитать спрос и 
в соответствии с ним предло-
жить новые образовательные 
траектории. 

– Какие должны быть шаги 
Института филологии и жур-
налистики при реализации 
этой программы? Что пред-
стоит сделать?

– Сегодня, сейчас нам, всем 
сотрудникам ИФиЖа, надо ду-
мать всерьёз и надолго о том, 
что такое бакалавриат и магис-
тратура в журналистике и фи-
лологии. я надеюсь, у нас будут 
развиваться три основных фи-
лологических профиля: бака-
лавр отечественной филологии, 
зарубежной филологии  и при-
кладной филологии. Нам очень 
важно сейчас максимально при-
близить преподавание к спросу, 
который сегодня реально скла-
дывается. Сбалансированность 
предложения и спроса дорогого 
стоит – в конечном счете, успех 
нашей образовательной де-
ятельности зависит от того, бу-
дут или не будут востребованы 
наши выпускники. 

Когда я иду на занятие, я 
должен понимать, что мне даны 
полтора часа для того, что-
бы от некоторого уровня зна-
ний, понятий, представлений, 
умений, компетенции довести 
группу студентов до какого-то 
следующего уровня знаний и 
компетенций. Здесь должна 
присутствовать обратная связь 
со студентами, диалог с ними. 
И, наверное, нам нужно больше 
слушать их. Может быть, ос-
новная задача сегодня состоит 
как раз в том, чтобы нам самим 
учиться у наших студентов, а 
не только учить их. Сегодня это 
необходимо – услышать и по-
нять студентов, ведь они зачас-
тую знают и понимают гораздо 
больше, чем мы думаем, чем 
нам кажется на первый взгляд.

Вопросы задавали 
кирилл заХаров 

и кирилл розаНов
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За горами книг и отчётов обитателям нашей Alma Mater порой непросто разли-
чить пульс активной деятельности и спортивной жизни. Однако ещё Лев Тол-
стой писал, что «при усидчивой умственной работе без движения и телесного 
труда – сущее горе». О важности здорового образа жизни, занятий спортом и 
летней активности корреспонденты «Саратовского университета» предложили 
поразмышлять студентам и сотрудникам СГУ.

Екатерина Олеговна 
Арефьева, ассистент 
кафедры социологии 
молодёжи: 

Здоровый образ 
жизни – это правильное 
питание, занятия спор-
том, отсутствие вред-
ных привычек. я само-

стоятельно занимаюсь лёгкой атлетикой, 
аэробикой, бегом. Летом буду продолжать 
свои тренировки, плюс плавание, актив-
ный отдых. Здоровый образ жизни – акту-
альная тема для современных молодых 
людей. Нужно стремиться привлекать их к 
участию в различных спортивных акциях, 
способствующих его пропаганде.

Вячеслав Николаевич 
Староверов,  
заведующий 

кафедрой общей 
геологии и полезных 

ископаемых:
Здоровый образ жиз-

ни – это, во-первых, рав-
новесие физического и 
морального состояния человека, во-вторых, 
занятия физкультурой, в-третьих, жизнь без 
вредных привычек. Сам стараюсь всего этого 
придерживаться. Летом проявлять физичес-
кую активность заставляет специфика про-
фессии. Мы, геологи, и в экспедиции ездим, 
и полевыми практиками занимаемся. Всё 
это предполагает выезд за город, на природу. 
Преподаватели, конечно, стараются не отста-
вать от учеников, а порой даже быть и впе-
реди них. Среди студентов очень важна про-
паганда здорового образа жизни, потому что 
они не всегда понимают его необходимость.

Жанара  
Айтмуханбетова, 
студентка 1 курса 
физического 
факультета: 

Здоровый образ жиз-
ни ведёт тот человек, ко-
торый не имеет вредных 
привычек: не курит, не 

пьёт алкоголь, занимается спортом. Как толь-
ко я поступила в Саратовский университет, 
я записалась в секцию по волейболу. Летом 
собираюсь ещё бегать или плавать буду.

Сергей Алексеевич 
Сергеев, старший 

преподаватель 
кафедры физики 

полупроводников:
Для того чтобы 

вести здоровый об-
раз жизни, нужно, в 
первую очередь, от-
казаться от вредных привычек, а, во-
вторых, больше заниматься спортом, 
проводить время на природе. я предпо-
читаю активный отдых. В тёплое время 
года мы с друзьями по выходным ездим 
на волжские острова. Там играем в фут-
бол, волейбол, плаваем. 

Анна Дмитриевна 
Печникова, ассистент 
кафедры английской 
филологии: 

Спорт не люблю с де-
тства, потому что в своё 
время перезанималась 
им. Как музыканты пе-
реигрывают руку, так 

я переиграла в спорт. Но довольно часто 
хожу зимой на каток. Если дачу считать 
за спорт, то летом я им тоже занимаюсь. 
Считаю, что важна пропаганда активного и 
здорового образа жизни. Уверена, что бан-
неры против курения и наркотиков, кото-
рые сейчас можно увидеть в городе, очень 
положительно воздействуют на людей.

Валерий Вячесла- 
вович Макиенко, 
заместитель 
председателя 
профкома СГУ:

Чтобы быть здо-
ровым, нужно вести 
активный образ жиз-
ни: отдыхать, на море 

ездить, избавиться от вредных привычек. 
я раньше занимался боксом, автомобиль-
ным спортом, участвовал в пятиборье. Ле-
том я по работе езжу на университетскую 
базу в Тинь-Зине, где не только занимаюсь 
стройкой, но и, в общем, веду активный 
образ жизни. 

Елена Таку, 
студентка 1 курса 
социологического 

факультета:
я каждое утро от 

дома до остановки 
бегаю – это весь мой 
спорт. Летом буду в 
Волге плавать. К здо-
ровому образу жизни, в целом, я отно-
шусь хорошо, но я против его активной 
пропаганды. Просто это не всем интерес-
но и если кто-то не хочет его вести, то и 
заставлять их не надо.

Михаил Юрьевич 
Калинкин, 
доцент кафедры 
медицинской физики:
Здоровый образ жиз-
ни – это прогулки на 
природе, например, 
в лесу. У меня само-
го редко получается 

выбираться за город, но иногда и это 
удаётся. Чаще я отдыхаю с семьёй. Ещё 
нужно уделять время спорту. я на люби-
тельском уровне уже 4 года занимаюсь 
ушу. Кроме того, очень важно, чтобы ра-
бота ладилась и друзья хорошие были –  
всё это держит в тонусе. 

Галина 
Александровна

 Исаева, технический
секретарь Центральной

приёмной комиссии:
я стараюсь соблю-

дать режим, правиль-
но питаюсь. Раньше я 
занималась лыжным 
спортом, участвовала в школьных сорев-
нованиях, затем даже в университетских 
спартакиадах. А сейчас главный спорт 
для меня – это работа на даче летом.

Павел Шлапак, 
студент 2 курса 
географического 
факультета:

я стараюсь вести 
здоровый образ жизни. 
Люблю играть в футбол 
и бадминтон. Бегаю. 
Летом буду плавать в 

Волге. Вот только правильно питаться не 
получается, ем всё, что хочу. Да и людей, 
которые уделяют этому слишком много 
внимания, не поддерживаю.

Ирина Игоревна  
Петрова,  

документовед кафед-
ры международных 

отношений и внешней 
политики России:

Здоровый образ жиз-
ни – это правильное 
питание, здоровый сон, 
утренние и вечерние прогулки. я его со-
блюдаю. В свободное время катаюсь на 
роликах, зимой – на коньках. Летом буду 
плавать и отдыхать на Волге.

Здоровое лето университета
УНиверситетское МНеНие

Николай Кузнецов, 
студент 1 курса 
факультета нано- 
и биомедицинских 
технологий:

Учёба занимает у 
меня всё время, поэто-
му на соблюдение здо-
рового образа жизни его 

не остаётся. Хотя иногда и получается побе-
гать-попрыгать для себя, в футбол во дворе 
поиграть. Летом поеду в Чардым. Там, как 
обычно, буду заниматься спортом и играть 
в разные командные игры. 

Инна Валентиновна 
Прядилова, диспетчер 

биологического 
факультета:

Здоровый образ жиз-
ни – это правильное 
питание, физические на-
грузки, отдых на природе. 
К сожалению, сегодня 
его редко кто соблюдает. Лично я спортом 
не занимаюсь. Он меня увлекает только как 
болельщицу. Зато летом я собираюсь много 
плавать и загорать на волжских пляжах.

Андрей Константинов, 
студент 4 курса меха-
нико-математического 
факультета:

Спортом сейчас я 
активно не занимаюсь в 
связи с состоянием здо-
ровья. Пока не заболел, 
я часто посещал бас-

сейн. я слежу за своим телом, хочу, чтобы 
оно было здоровым и красивым.

Анна Борисовна 
Судакова, комендант 

X корпуса СГУ:
Следить нужно и за 

своим физическим, и 
за душевным состояни-
ем. Важно соблюдать 
режим, на дискотеках 
танцевать не до упаду. 
Мысли должны быть чистые, а поступки 
хорошие. я, как могу, стараюсь соблюдать 
здоровый образ жизни. Так как я заядлый 
собаковод, то периодически провожу курс 
спортивной подготовки со своими собаками.

Сергей Анатольевич 
Фирсин, доцент 
кафедры физического 
воспитания и спорта:

В свои 45 лет я каж-
дое утро обливаюсь хо-
лодной водой, стараюсь 
правильно питаться и 
поддерживаю спортив-

ную форму – занимаюсь лёгкой атлетикой, 
футболом, волейболом, баскетболом, пла-
ваньем. Всё это, а также отсутствие вредных 
привычек – их у меня тоже нет, входит в об-
щее понятие «здоровый образ жизни». 

Мария Костелова, 
студентка 2 курса 

биологического 
факультета:

Мы, экологи, активно 
пропагандируем здоро-
вый образ жизни. Нуж-
но правильно питаться, 
заботиться о себе и 
об окружающей среде. Потому что, живя в 
нездоровом мире, нельзя вести здоровую 
жизнь. Мой спорт – это практика. Летом мы 
выезжаем на природу, ходим в походы.

Вопросы задавали 
анастасия Житкова 

и анастасия МоскалЁва,
фотографировал 

виталий каПУстяНов

«Нам нужно больше
учиться у наших студентов»

Анатолий Ворожейкин,
студент 3 курса геоло-
гического факультета:

К здоровому образу 
жизни я отношусь поло-
жительно, но сам его не 
веду. Зарядку по утрам 
не делаю, физкульту-
рой мало занимаюсь. 

Раньше я играл в настольный теннис, 
занимался прыжками в воду, шахматами, 
ушу, но сейчас бросил. Это всё не моё. 
Летом у нас геологическая практика будет, 
тоже своеобразная физическая работа.

Ксения Егорова, 
студентка 2 курса 

Института филологии 
и журналистики:

Здоровый образ жиз-
ни не всегда получается 
поддерживать. Например, 
из-за того, что приходится 
рано вставать в универси-
тет, я не успеваю делать зарядку. Зато в сво-
бодное время занимаюсь аэробикой. Летом 
вместе с подругой будем бегать по утрам в 
парке возле дома.

Александр Аниськов, 
аспирант Института 
химии: 

Здоровый образ жиз-
ни – это правильное пи-
тание, режим, занятия 
спортом. У меня его под-
держивать получается 
сезонно. Летом, напри-

мер, когда меньше работы, я бегаю по ут-
рам. Сейчас же у меня нет сил собраться.  
А в школе я занимался академической 
греблей, самбо. Но систематически и дол-
гое время тренироваться не получалось. 

Наталия Викторовна 
Романова, 

начальник Центра 
патентных услуг:

У меня нет вредных при-
вычек. Летом катаюсь 
на велосипеде, плаваю. 
Раньше занималась 
академической греблей, 
я мастер спорта по этому виду спорта. Се-
годня моё главное спортивное увлечение –  
играть с внуками в бадминтон. 

Кирилл Гурченко, 
студент 4 курса Инсти-
тута истории и между-
народных отношений: 

я считаю, что в жиз-
ни во всём должен быть 
баланс. Помимо физи-
ческого здоровья важно 
и душевное. Поэтому 

нужно чаще отдыхать, иногда позволять 
себе расслабиться. Здоровый образ жиз-
ни я пытаюсь поддерживать. Зимой ката-
юсь на сноуборде, в тёплое время – на 
велосипеде и иногда на роликах.

Александра Макарова,
студентка 4 курса 
Института химии:

Хоть я и положитель-
но отношусь к здоровому 
образу жизни, сама его 
не веду, поэтому даже не 
могу сказать, что нужно 
делать, чтобы поддержи-
вать его. Спортом я не занимаюсь, только в 
детстве на гимнастику ходила. Летом пла-
вать, наверное, буду. Сейчас у меня просто 
по-другому расставлены приоритеты.

29 апреля в актовом зале X корпуса университетская общественность поздравляла с 70-лети-
ем директора Института филологии и журналистики Валерия Владимировича Прозорова. Колле-
ги по университету, ученики разных поколений сменяли друг друга на сцене, говоря искренние 
тёплые слова признательности видному научному деятелю, опытному администратору, внима-
тельному и мудрому учителю.

Когда юбилейные торжества остались за спиной, Валерий Владимирович нашёл время, что-
бы рассказать корреспондентам «Саратовского университета» о своей жизни в университете, о 
выдающихся учителях и о ближайших перспективах развития филолого-журналистского обра-
зования в СГУ.

Итак, наш собеседник – доктор филологических наук, заслуженный деятель науки РФ, про-
фессор, заведующий кафедрой общего литературоведения и журналистики, с 1982 года – декан 
филологического факультета, а с 2008 года – директор Института филологии и журналистики СГУ 
Валерий Владимирович Прозоров. 

иНтервью



Первое знакомство 
с Саратовским 
университетом

– Расскажите, пожалуйста, 
каким образом абитуриент из 
Баку оказался в стенах Сара-
товского университета?

– Дело в том, что мой дядя, 
муж моей тётушки с отцовс-
кой стороны – Фёдор Никола-
евич Ильин, известный в 20-е 
годы писатель-фантаст, – был 
по своему основному образо-
ванию медиком. Человек тра-
гической судьбы, достаточно 
рано ослепший, но оставав-
шийся практикующим врачом, 
он обладал обширным кру-
гом знакомств в медицинском 
мире. я рос под впечатлением 
от его достаточно интересной, 
яркой, талантливой натуры и в 
его многочисленных рассказах 
часто слышал фамилии, тогда 
мне совершенно неведомые, а 
сегодня – легендарные. Так, он 
хорошо был знаком с Разумов-
ским и Миротворцевым. 

Саратов часто звучал в его 
воспоминаниях, и для меня до-
вольно прочно сложился образ 
привлекательного провинциаль-
ного российского центра. Собс-
твенно, это, может быть, и стало 
главным моментом в решающем 
выборе. Кроме того, здесь было 
у кого остановиться – в Сарато-
ве жила тётушка с материнской 
стороны.

– Ваши представления о 
городе совпали с реальными 
впечатлениями от него?

– Совпали, безусловно.  
С одной стороны, конечно, меня 
встретила всё-таки глухая про-
винция. А с другой стороны, 
меня ожидало одно из самых 
первых ярких впечатлений – это 
собеседование с медалиста-
ми, которое проводил ректор 
Роман Викторович Мерцлин.  
В собеседовании вместе с ним 
участвовала юная, красивая 
Светлана Александровна Бах, 
которая к тому времени была в 
должности декана 2-3 года. И, 
конечно, совершенно очаровав-
ший меня Евграф Иванович По-
кусаев, который по счастливому 
совпадению в тот жаркий день 
предпочёл отдыху на Волге со-
беседование с абитуриентами 
филфака. Вот так мне повезло. 

И само собеседование было 
очень интересным. Меня оно 
тронуло вниманием и располо-
женностью, желанием вести со 
мной заинтересованный диалог. 

Были там, естественно, и об-
ществоведы, которые задавали 
вопросы о современном дне. 
Они спросили, знаю ли я, что 
такое «антипартийная группа». 
я очень хорошо помню, как я 
назвал всех антипартийцев и за-
пнулся, остановился на фамилии 
Шепилова. Они мгновенно насто-
рожились, но когда я после неко-
торой паузы сказал «и примкнув-
ший к ним Шепилов», облегчённо 
вздохнули. Наверное, им самим 
не хотелось меня отсеивать – на 
собеседовании было очень мало 
лиц мужского пола, как обычно и 
бывает на филфаке.

– Можете ли Вы сравнить 
манеру преподавания Ваших 
учителей с сегодняшними тре-
бованиями к преподаванию в 
высшей школе? 

– Были преподаватели, кото-
рые по-разному «овладевали» 
аудиторией. Сегодня, навер-
ное, форма лекции уже не до 
такой степени присуща универ-
ситетскому образованию. Мо-
нолог отступает, и мы сегодня 
стремимся к интерактивности, 
необходимости вступать в диа-
лог со студентами. Мне сразу 
вспоминается наш первый курс 
и совершенно завораживаю-
щий голос Галины Георгиевны 
Полищук, которая читала нам 
лексику, современный русский 
язык – её можно было слушать 
с упоением. Она делала лекцию 
как раз в таком «интерактиве», у 
неё в лекциях было очень мно-
го «манков», которые забирали, 
захватывали слушателей. Или, 
скажем, Евгения Павловна Ни-
китина на нашем втором курсе. 
Она, наверное, с точки зрения 
лекторского искусства одна из 
самых недостижимых высот.

Всемером на 
шестнадцати 

квадратных метрах
– Есть ли в университете 

какое-то место, где Вы себя 
чувствуете уютнее всего и где 
Вам приятнее всего бывать?

– В университетском про-
странстве есть памятные мес-

та, которые много говорят и уму, 
и сердцу, поскольку они связа-
ны приятными, близкими, сер-
дечными, трогательными тема-
ми. Это, прежде всего, второе 
и третье общежития, там есть 
свои памятные уголки. Напри-
мер, комната №55 на четвёртом 
этаже второго общежития. Это 
была стандартная общежитская 
комната. Мы, аспиранты, жили 
в ней всемером на шестнад-
цати квадратных метрах. Там 
стояли шесть кроватей и рас-
кладушка, которая перед сном 
устанавливалась так, что вхо-
да-выхода из комнаты уже не 
было. Конечно, всё это памятно 
и трогательно: ведь это время и 
общения, и встреч, и любви, и 
всего на свете. Памятно и тре-
тье общежитие, где мы после 
свадьбы довольно долго жили с 
Ниной Леонидовной. Там роди-
лась моя старшая дочь Инна, по 
коридорам третьего общежития 
она сделала свои первые шаги. 

Очень тёплая, уютная, бла-
гожелательная и строгая ат-
мосфера была в библиотеке. 
Адекватно передать, чем для 
студентов была библиотека 
1957–1967 годов, очень не-
просто. Это был оазис и тепла, 
и мудрости, и даже раскован-
ности, потому что библиотека 
тогда была и местом встречи. 
Слова «тусовка» тогда ещё не 
употреблялось, но сами тусов-
ки как раз происходили в науч-
ной библиотеке.

«Куба далеко –  
Куба рядом»

– Расскажите, пожалуйста, 
о своей несостоявшейся ста-
жировке на Кубе.

– В этой истории много за-
гадочного, непонятного мне до 
сих пор. Началось всё с того, 
что к нам на курс пришла декан 
и рассказала, что на «Остров 
свободы» требуются препо-
даватели русского языка. Две 
третьих курса подняли руки, 
прошли проверки, отбор, со-
беседование. Всё было очень 
строго, чинно, жёстко, в том 
числе, и медицинский осмотр. 
Потом составили группу из  
7-10 человек и отправили в Уни-
верситет имени Патриса Лумум-
бы – нынешний РУДН. Там мы 
по никому ещё тогда не извес-
тному интенсивному методу Ки-
тайгородской учили испанский 
язык и общались с кубинцами. 
Через пару месяцев мы начали 
неплохо говорить, но тут грянул 
Карибский кризис. В результате, 
на Кубу с нашего курса поеха-
ли только Юрий Аркадакский 
и Лилия Марцинкевич. А нас, 
можно сказать, с самолёта сня-
ли и отправили домой. На этом 
и закончилась моя карьера ку-
бинского учителя. 

Декана филфака
нашли в капусте

– Когда Вы заняли первую 
руководящую должность на 
факультете?

– Была очень интересная 
пора после защиты кандидатс-
кой диссертации: меня назначи-
ли ответственным секретарём 
первой в истории университета 
отборочной комиссии истори-
ческого и филологического фа-
культетов. Это было лето 1966-
го года и, конечно, оно мне 
очень запомнилось. У меня на 
глазах тогда сформировал-
ся замечательный филологи-
ческий курс. И я горжусь, что 
имел некое отношение к его 
становлению. А сложился он 
счастливо, там были А.П. Ауэр,  
В.Ш. Кривонос, Ю.Н. Борисов, 
Л.В. Лаврова, О.О. Милова-
нова, а ещё – Н.Л. Курняева, 
ставшая моей супругой. Это 
были первые мои преподава-
тельские и административные 
пробы, я с благодарностью их 
вспоминаю. 

– А как Вы стали деканом?
– Это тоже интересная исто-

рия. я был со студентами «на 
капусте», когда вдруг приехала 
Светлана Александровна Бах и 
сказала, что на следующий день 
меня ждёт ректор Анатолий Ми-
хайлович Богомолов. К тому 
времени он руководил универ-
ситетом уже несколько лет, я же 
видел его к тому моменту раз 
или два. И приехал в Саратов, 
легкомысленно настроенный на 
любой разговор, кроме такого 
серьёзного. Так вот меня из ка-
пусты определили в деканы.

Новые образовательные 
технологии в филологии 

и журналистике
– СГУ получил статус наци-

онального исследовательско-
го университета. Каким может 
быть участие Института фило-
логии и журналистики в новом 
статусе университета? Сейчас 
уже можно ли говорить о ка-
кой-то конкретике?

– Совершенно очевидно, что 
переход университета на новый 
исследовательский статус бу-
дет в основном связан с разви-
тием высоких технологий, в ко-
торых место для гуманитариев 
не в центре, а на периферии. 

Самое главное и основное для 
нас – это новые образователь-
ные технологии, связанные с 
бакалавриатом и магистрату-
рой. Создание и апробирование 
новых направлений, которые не 
предусмотрены существующи-
ми государственными стандар-
тами. У нас есть возможность 
угадать направления развития 
нашей культуры, образования, 
экономики, рассчитать спрос и 
в соответствии с ним предло-
жить новые образовательные 
траектории. 

– Какие должны быть шаги 
Института филологии и жур-
налистики при реализации 
этой программы? Что пред-
стоит сделать?

– Сегодня, сейчас нам, всем 
сотрудникам ИФиЖа, надо ду-
мать всерьёз и надолго о том, 
что такое бакалавриат и магис-
тратура в журналистике и фи-
лологии. я надеюсь, у нас будут 
развиваться три основных фи-
лологических профиля: бака-
лавр отечественной филологии, 
зарубежной филологии  и при-
кладной филологии. Нам очень 
важно сейчас максимально при-
близить преподавание к спросу, 
который сегодня реально скла-
дывается. Сбалансированность 
предложения и спроса дорогого 
стоит – в конечном счете, успех 
нашей образовательной де-
ятельности зависит от того, бу-
дут или не будут востребованы 
наши выпускники. 

Когда я иду на занятие, я 
должен понимать, что мне даны 
полтора часа для того, что-
бы от некоторого уровня зна-
ний, понятий, представлений, 
умений, компетенции довести 
группу студентов до какого-то 
следующего уровня знаний и 
компетенций. Здесь должна 
присутствовать обратная связь 
со студентами, диалог с ними. 
И, наверное, нам нужно больше 
слушать их. Может быть, ос-
новная задача сегодня состоит 
как раз в том, чтобы нам самим 
учиться у наших студентов, а 
не только учить их. Сегодня это 
необходимо – услышать и по-
нять студентов, ведь они зачас-
тую знают и понимают гораздо 
больше, чем мы думаем, чем 
нам кажется на первый взгляд.

Вопросы задавали 
кирилл заХаров 

и кирилл розаНов
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За горами книг и отчётов обитателям нашей Alma Mater порой непросто разли-
чить пульс активной деятельности и спортивной жизни. Однако ещё Лев Тол-
стой писал, что «при усидчивой умственной работе без движения и телесного 
труда – сущее горе». О важности здорового образа жизни, занятий спортом и 
летней активности корреспонденты «Саратовского университета» предложили 
поразмышлять студентам и сотрудникам СГУ.

Екатерина Олеговна 
Арефьева, ассистент 
кафедры социологии 
молодёжи: 

Здоровый образ 
жизни – это правильное 
питание, занятия спор-
том, отсутствие вред-
ных привычек. я само-

стоятельно занимаюсь лёгкой атлетикой, 
аэробикой, бегом. Летом буду продолжать 
свои тренировки, плюс плавание, актив-
ный отдых. Здоровый образ жизни – акту-
альная тема для современных молодых 
людей. Нужно стремиться привлекать их к 
участию в различных спортивных акциях, 
способствующих его пропаганде.

Вячеслав Николаевич 
Староверов,  
заведующий 

кафедрой общей 
геологии и полезных 

ископаемых:
Здоровый образ жиз-

ни – это, во-первых, рав-
новесие физического и 
морального состояния человека, во-вторых, 
занятия физкультурой, в-третьих, жизнь без 
вредных привычек. Сам стараюсь всего этого 
придерживаться. Летом проявлять физичес-
кую активность заставляет специфика про-
фессии. Мы, геологи, и в экспедиции ездим, 
и полевыми практиками занимаемся. Всё 
это предполагает выезд за город, на природу. 
Преподаватели, конечно, стараются не отста-
вать от учеников, а порой даже быть и впе-
реди них. Среди студентов очень важна про-
паганда здорового образа жизни, потому что 
они не всегда понимают его необходимость.

Жанара  
Айтмуханбетова, 
студентка 1 курса 
физического 
факультета: 

Здоровый образ жиз-
ни ведёт тот человек, ко-
торый не имеет вредных 
привычек: не курит, не 

пьёт алкоголь, занимается спортом. Как толь-
ко я поступила в Саратовский университет, 
я записалась в секцию по волейболу. Летом 
собираюсь ещё бегать или плавать буду.

Сергей Алексеевич 
Сергеев, старший 

преподаватель 
кафедры физики 

полупроводников:
Для того чтобы 

вести здоровый об-
раз жизни, нужно, в 
первую очередь, от-
казаться от вредных привычек, а, во-
вторых, больше заниматься спортом, 
проводить время на природе. я предпо-
читаю активный отдых. В тёплое время 
года мы с друзьями по выходным ездим 
на волжские острова. Там играем в фут-
бол, волейбол, плаваем. 

Анна Дмитриевна 
Печникова, ассистент 
кафедры английской 
филологии: 

Спорт не люблю с де-
тства, потому что в своё 
время перезанималась 
им. Как музыканты пе-
реигрывают руку, так 

я переиграла в спорт. Но довольно часто 
хожу зимой на каток. Если дачу считать 
за спорт, то летом я им тоже занимаюсь. 
Считаю, что важна пропаганда активного и 
здорового образа жизни. Уверена, что бан-
неры против курения и наркотиков, кото-
рые сейчас можно увидеть в городе, очень 
положительно воздействуют на людей.

Валерий Вячесла- 
вович Макиенко, 
заместитель 
председателя 
профкома СГУ:

Чтобы быть здо-
ровым, нужно вести 
активный образ жиз-
ни: отдыхать, на море 

ездить, избавиться от вредных привычек. 
я раньше занимался боксом, автомобиль-
ным спортом, участвовал в пятиборье. Ле-
том я по работе езжу на университетскую 
базу в Тинь-Зине, где не только занимаюсь 
стройкой, но и, в общем, веду активный 
образ жизни. 

Елена Таку, 
студентка 1 курса 
социологического 

факультета:
я каждое утро от 

дома до остановки 
бегаю – это весь мой 
спорт. Летом буду в 
Волге плавать. К здо-
ровому образу жизни, в целом, я отно-
шусь хорошо, но я против его активной 
пропаганды. Просто это не всем интерес-
но и если кто-то не хочет его вести, то и 
заставлять их не надо.

Михаил Юрьевич 
Калинкин, 
доцент кафедры 
медицинской физики:
Здоровый образ жиз-
ни – это прогулки на 
природе, например, 
в лесу. У меня само-
го редко получается 

выбираться за город, но иногда и это 
удаётся. Чаще я отдыхаю с семьёй. Ещё 
нужно уделять время спорту. я на люби-
тельском уровне уже 4 года занимаюсь 
ушу. Кроме того, очень важно, чтобы ра-
бота ладилась и друзья хорошие были –  
всё это держит в тонусе. 

Галина 
Александровна

 Исаева, технический
секретарь Центральной

приёмной комиссии:
я стараюсь соблю-

дать режим, правиль-
но питаюсь. Раньше я 
занималась лыжным 
спортом, участвовала в школьных сорев-
нованиях, затем даже в университетских 
спартакиадах. А сейчас главный спорт 
для меня – это работа на даче летом.

Павел Шлапак, 
студент 2 курса 
географического 
факультета:

я стараюсь вести 
здоровый образ жизни. 
Люблю играть в футбол 
и бадминтон. Бегаю. 
Летом буду плавать в 

Волге. Вот только правильно питаться не 
получается, ем всё, что хочу. Да и людей, 
которые уделяют этому слишком много 
внимания, не поддерживаю.

Ирина Игоревна  
Петрова,  

документовед кафед-
ры международных 

отношений и внешней 
политики России:

Здоровый образ жиз-
ни – это правильное 
питание, здоровый сон, 
утренние и вечерние прогулки. я его со-
блюдаю. В свободное время катаюсь на 
роликах, зимой – на коньках. Летом буду 
плавать и отдыхать на Волге.

Здоровое лето университета
УНиверситетское МНеНие

Николай Кузнецов, 
студент 1 курса 
факультета нано- 
и биомедицинских 
технологий:

Учёба занимает у 
меня всё время, поэто-
му на соблюдение здо-
рового образа жизни его 

не остаётся. Хотя иногда и получается побе-
гать-попрыгать для себя, в футбол во дворе 
поиграть. Летом поеду в Чардым. Там, как 
обычно, буду заниматься спортом и играть 
в разные командные игры. 

Инна Валентиновна 
Прядилова, диспетчер 

биологического 
факультета:

Здоровый образ жиз-
ни – это правильное 
питание, физические на-
грузки, отдых на природе. 
К сожалению, сегодня 
его редко кто соблюдает. Лично я спортом 
не занимаюсь. Он меня увлекает только как 
болельщицу. Зато летом я собираюсь много 
плавать и загорать на волжских пляжах.

Андрей Константинов, 
студент 4 курса меха-
нико-математического 
факультета:

Спортом сейчас я 
активно не занимаюсь в 
связи с состоянием здо-
ровья. Пока не заболел, 
я часто посещал бас-

сейн. я слежу за своим телом, хочу, чтобы 
оно было здоровым и красивым.

Анна Борисовна 
Судакова, комендант 

X корпуса СГУ:
Следить нужно и за 

своим физическим, и 
за душевным состояни-
ем. Важно соблюдать 
режим, на дискотеках 
танцевать не до упаду. 
Мысли должны быть чистые, а поступки 
хорошие. я, как могу, стараюсь соблюдать 
здоровый образ жизни. Так как я заядлый 
собаковод, то периодически провожу курс 
спортивной подготовки со своими собаками.

Сергей Анатольевич 
Фирсин, доцент 
кафедры физического 
воспитания и спорта:

В свои 45 лет я каж-
дое утро обливаюсь хо-
лодной водой, стараюсь 
правильно питаться и 
поддерживаю спортив-

ную форму – занимаюсь лёгкой атлетикой, 
футболом, волейболом, баскетболом, пла-
ваньем. Всё это, а также отсутствие вредных 
привычек – их у меня тоже нет, входит в об-
щее понятие «здоровый образ жизни». 

Мария Костелова, 
студентка 2 курса 

биологического 
факультета:

Мы, экологи, активно 
пропагандируем здоро-
вый образ жизни. Нуж-
но правильно питаться, 
заботиться о себе и 
об окружающей среде. Потому что, живя в 
нездоровом мире, нельзя вести здоровую 
жизнь. Мой спорт – это практика. Летом мы 
выезжаем на природу, ходим в походы.

Вопросы задавали 
анастасия Житкова 

и анастасия МоскалЁва,
фотографировал 

виталий каПУстяНов

«Нам нужно больше
учиться у наших студентов»

Анатолий Ворожейкин,
студент 3 курса геоло-
гического факультета:

К здоровому образу 
жизни я отношусь поло-
жительно, но сам его не 
веду. Зарядку по утрам 
не делаю, физкульту-
рой мало занимаюсь. 

Раньше я играл в настольный теннис, 
занимался прыжками в воду, шахматами, 
ушу, но сейчас бросил. Это всё не моё. 
Летом у нас геологическая практика будет, 
тоже своеобразная физическая работа.

Ксения Егорова, 
студентка 2 курса 

Института филологии 
и журналистики:

Здоровый образ жиз-
ни не всегда получается 
поддерживать. Например, 
из-за того, что приходится 
рано вставать в универси-
тет, я не успеваю делать зарядку. Зато в сво-
бодное время занимаюсь аэробикой. Летом 
вместе с подругой будем бегать по утрам в 
парке возле дома.

Александр Аниськов, 
аспирант Института 
химии: 

Здоровый образ жиз-
ни – это правильное пи-
тание, режим, занятия 
спортом. У меня его под-
держивать получается 
сезонно. Летом, напри-

мер, когда меньше работы, я бегаю по ут-
рам. Сейчас же у меня нет сил собраться.  
А в школе я занимался академической 
греблей, самбо. Но систематически и дол-
гое время тренироваться не получалось. 

Наталия Викторовна 
Романова, 

начальник Центра 
патентных услуг:

У меня нет вредных при-
вычек. Летом катаюсь 
на велосипеде, плаваю. 
Раньше занималась 
академической греблей, 
я мастер спорта по этому виду спорта. Се-
годня моё главное спортивное увлечение –  
играть с внуками в бадминтон. 

Кирилл Гурченко, 
студент 4 курса Инсти-
тута истории и между-
народных отношений: 

я считаю, что в жиз-
ни во всём должен быть 
баланс. Помимо физи-
ческого здоровья важно 
и душевное. Поэтому 

нужно чаще отдыхать, иногда позволять 
себе расслабиться. Здоровый образ жиз-
ни я пытаюсь поддерживать. Зимой ката-
юсь на сноуборде, в тёплое время – на 
велосипеде и иногда на роликах.

Александра Макарова,
студентка 4 курса 
Института химии:

Хоть я и положитель-
но отношусь к здоровому 
образу жизни, сама его 
не веду, поэтому даже не 
могу сказать, что нужно 
делать, чтобы поддержи-
вать его. Спортом я не занимаюсь, только в 
детстве на гимнастику ходила. Летом пла-
вать, наверное, буду. Сейчас у меня просто 
по-другому расставлены приоритеты.

29 апреля в актовом зале X корпуса университетская общественность поздравляла с 70-лети-
ем директора Института филологии и журналистики Валерия Владимировича Прозорова. Колле-
ги по университету, ученики разных поколений сменяли друг друга на сцене, говоря искренние 
тёплые слова признательности видному научному деятелю, опытному администратору, внима-
тельному и мудрому учителю.

Когда юбилейные торжества остались за спиной, Валерий Владимирович нашёл время, что-
бы рассказать корреспондентам «Саратовского университета» о своей жизни в университете, о 
выдающихся учителях и о ближайших перспективах развития филолого-журналистского обра-
зования в СГУ.

Итак, наш собеседник – доктор филологических наук, заслуженный деятель науки РФ, про-
фессор, заведующий кафедрой общего литературоведения и журналистики, с 1982 года – декан 
филологического факультета, а с 2008 года – директор Института филологии и журналистики СГУ 
Валерий Владимирович Прозоров. 

иНтервью
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Фотохроника 
студенческой жизни

Работа с М. Зильберманом над постановкой пьесы Шварца «Дракон» 
в 55 «аспирантской» комнате второго общежития. Фото 1964 года

Редколлегия стенгазеты «Филолог»: в центре – В. Прозоров, И.В. Чуприна.
Фото 1960 года

Студенты В. Прозоров и А. Ванюков на площади 
Революции у IV корпуса СГУ. Фото 1959 года

Валерий Прозоров – выпускник филфака СГУ.  
Фото 1962 года

Валерий Владимирович Прозоров в Саратовском университете

Студенты филологического факультета  на занятии спецсеминара Евграфа Ивановича Покусаева. 
Фото 1962 года

Валерий Прозоров – студент II курса филфака СГУ. 
Фото 1959 года

Аспирант В.В. Прозоров в 3 аудитории IV корпуса. 
Фото 1964 года

Продолжение фотоочерка университетской жизни В.В. Прозорова – преподавателя, доцента, профессора, декана и директора – на сайте газеты по адресу gazeta.sgu.ru
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Жизнь, заполненная библиотечными делами

Представление о библиотечной работе и библиотечных проблемах у большинства людей весь-
ма смутное. Объясняется это тем, что в библиотечном деле весь комплекс не простых, а порой 
и очень сложных работ и задач практически полностью скрыт от внешнего наблюдателя. В дей-
ствительности же эта сфера деятельности требует от человека определённых качеств, и люди, 
занимающие руководящие должности в крупнейших библиотеках страны, как правило, обладают 
незаурядными способностями и талантами. Именно таким руководителем является заведующая 
отделом периодических изданий Научной библиотеки СГУ Лидия Викторовна Гусева.

В библиотеку Саратовско-
го университета она пришла 
работать в 1960 году, после 
окончания Ленинградского инс-
титута культуры. Начав с науч-
но-методического отдела, Лидия 
Викторовна вскоре перешла на 
должность библиографа в отдел 
периодических изданий. Это под-
разделение – одно из наиболее 
крупных и сложных в библиотеке, 
оно сосредотачивает в себе весь 
комплекс основных видов биб-
лиотечной работы: организацию 
фонда журналов и газет почти в 
1 миллион единиц, его система-
тизацию и каталогизацию, само-
стоятельное обслуживание на 
абонементе и в читальном зале, 
библиографическое обслужива-
ние читателей, а также многие 
другие организаторские и хозяйс-
твенные функции.

По всей видимости, проявив-
шийся у Лидии Викторовны за  
10 лет работы профессиональ-
ный и творческий потенциал поз-
волил директору Научной библи-
отеки В.А. Артисевич доверить ей 
в 1970 году руководство отделом 
периодических изданий, которое 
она выполняет и по сей день.

По её инициативе были орга-
низованы подсобные фонды на 
абонементе и в читальном зале, 
представлен в открытом доступе 
фонд реферативных журналов, 
реорганизовано размещение 
фонда отдела для обеспечения 
минимальных затрат времени при 
выполнении читательских заявок. 
Лидия Викторовна постоянно про-
водит работу по внесению рацио-
нальных изменений в устаревшие 
системы расстановки фонда, что 
позволяет значительно облегчить 
работу сотрудников книгохране-
ния по его использованию в про-
цессе обслуживания. Большое 
внимание она уделяет комплекто-
ванию журнального фонда с учё-

том всех новых специализаций, 
открывающихся в СГУ.

У Лидии Викторовны всегда 
был особый интерес к библио-
графической работе. С боль-
шим азартом она берётся за 
выполнение сложных библио-
графических поисков. Эрудиция, 
отличное знание справочно-биб-
лиографических источников, ин-
туитивное чутьё всегда приводит 
к успешным результатам.

Лидия Викторовна собрала 
уникальный материал для библио- 
рафического списка саратовских 
периодических изданий за 130 лет 
(1838-1967), включающего более 
800 наименований и являющего-
ся значительным вкладом в кра-
еведческую библиографию. Она 
составитель многих библиографи-
ческих списков по темам учебной 
и воспитательной работы в вузе.

Печатные работы Лидии Викто-
ровны были результатом изучения 
читательских запросов на перио-
дическую литературу, информа-
ционного обслуживания читате-
лей и использования читателями 
различных частей фонда отдела.  
В книге «Вспоминая библиотеч-
ную легенду...» опубликованы её 
воспоминания о В.А. Артисевич.

В докладах на научных конфе-
ренциях и семинарах она пред-
ставила обобщённый  материал 
по истории отдела периодических 
изданий. Через архивы крупней-
ших библиотек Москвы, Санкт-Пе-
тербурга разыскала, восстанови-
ла и описала ранее неизвестные 
факты биографий организатора 
и первой заведующей отделом 
периодических изданий А.я. Агац 
и заведующих отделом в годы 
Великой Отечественной войны  
Р.П. Маториной и М.А. Лозовской.

Успешно справляясь с рабо-
той в отделе, Лидия Викторовна 
никогда не жалела личного вре-
мени для бескорыстного выпол-

нения общественных нагрузок.  
В 1975-1991 годах она возглав-
ляла Кировскую районную орга-
низацию Общества книголюбов. 
На Всесоюзном съезде любите-
лей книги была избрана членом 
Центрального правления ДОЛК. 
В 1981-1990 годах была органи-
затором и ректором Саратовского 
народного университета «Книга». 
30 лет, с 1965 по 1995 годы, руко-
водила одним из первых и лучших 
клубов любителей фантастики 
«Отражение», увлечённо зани-
малась художественной самоде-
ятельностью, много лет входила 
в состав жюри смотра «Студен-
ческая весна». И это далеко не 
полный перечень дел, которыми 
она занималась. Можно только 
удивляться, как на всё это у неё 
хватало сил, времени и энергии.

Сильный, как говорят, «про-
бивной» характер, умение доби-
ваться цели отличают Лидию Вик-
торовну от других руководителей 
и помогают ей решать сложные 
задачи. Именно эти качества по-
могли ей «отвоевать» помещение 
для газетного хранилища. По её 
чертежам были распланированы 
стеллажи и размещена часть га-
зетного фонда, который уже на-
ходился в критическом состоянии 
из-за нехватки места.

Нередки случаи, когда своё 
умение добиваться цели заве-
дующая отделом использовала 
для того, чтобы помочь своим со-
трудникам, попавшим в трудную 
жизненную ситуацию. Прорабо-
тавшая всю жизнь в отделе пери-
одических изданий Н.И. Петрова 
осталась без жилья. Лидия Вик-
торовна приложила все усилия 
и добилась, чтобы университет 
выделил комнату в общежитии, 
где пенсионерка проживает до 
настоящего времени. 

Огромную помощь Лидия 
Викторовна оказала своей быв-

шей сотруднице, пенсионерке  
А.М. Нечитайло, которой Пенсион-
ный фонд выставил большой долг 
по пенсионным начислениям. Ли-
дия Викторовна добилась, чтобы 
значительная часть суммы была 
погашена самим Пенсионным 
фондом. Надо признать, что своих 
сотрудников заведующая отделом 
не бросает в беде. Это факт.

Индивидуальность и неповто-
римость человека лучше видны 
тем, кто находится рядом изо 
дня в день, а именно – коллегам 
и сотрудникам. Главная отличи-
тельна черта Лидии Викторовны, 
по нашему мнению, – это высокий 
профессионализм в сочетании с 
ясным критическим умом и вы-
сокой работоспособностью, это 
неравнодушие, любовь к своей 
профессии и огромная ответс-
твенность за то, чем занимаешь-
ся. Несомненно, она обладает 
незаурядными организаторскими 
способностями, и они помогают 
ей быстро организовать людей на 
выполнение конкретной работы, 
чётко распределить обязанности, 
ясно объяснить задачу и проконт-
ролировать сроки и качество вы-
полнения. Наличие этих качеств 
превращает личную жизнь че-

ловека в служение своему делу. 
Сделав ещё в юности выбор в 
пользу библиотечной профес-
сии и окончив один из лучших 
вузов страны, Лидия Викторов-
на ни разу не изменила своему 
призванию. В этом её заслуга и 
её счастье: она хранит верность 
тому делу, которое приносит ей 
радость и позволяет реализовать 
свои способности.

За безупречную работу и 
большой вклад в развитие биб-
лиотечного дела Министерство 
образования наградило Лидию 
Викторовну знаком «За отлич-
ные успехи в работе», а в 1975 
году Указом Президиума и Вер-
ховного Совета РФ ей присвоено 
почётное звание «Заслуженного 
работника культуры РФ».

Мы, все сотрудники отдела 
периодических изданий, от всей 
души поздравляем Лидию Викто-
ровну Гусеву с юбилеем и с 50-
летием работы в Научной библи-
отеке Саратовского университета! 
Благодарим её за многолетний 
добросовестный труд, желаем 
здоровья, благополучия и долгих 
лет активной жизни!

Сотрудники отдела пери-
одических изданий ЗНБ СГУ

юбилей

К 75-летию со дня рождения и к 50-летию работы в Научной библиотеке СГУ 
заведующей отделом периодических изданий Лидии Викторовны Гусевой

Газета УНиверситета: Год 1982

Памяти ветерана Великой Отечественной

Почти вся жизнь Леонида Иосифовича Баранова 
была связана с нашим университетом. После окончания 
физического факультета в 1940 году он был зачислен на 
должность ассистента кафедры общей физики.

Война прервала мирную жизнь нашей страны. Ком-
сомолец Л. Баранов отправляется на фронт. С первого 
и до последнего дня войны он находился в действую-
щей армии. Боевой путь Леонида Иосифовича отмечен 
орденами «Красная Звезда», «Отечественная война  
II степени», медалями «За боевые заслуги», «За оборо-

ну Сталинграда» и мно-
гими другими. Демоби-
лизовавшись, старший 
лейтенант Л.И. Баранов 
возвращается в родной 
университет.

Л.И. Баранов вёл 
большую учебную и ме-
тодическую работу: был 
деканом, более десяти 
лет возглавлял мето-
дическую комиссию 
физического факульте-

та. Им было опубликовано два методических пособия, 
несколько программ Министерства высшего и среднего 
специального образования СССР разработаны при его 
непосредственном участии. Лекции Л.И. Баранова всег-
да отличались отточенной методикой, строгой логичнос-
тью, ясностью изложения. Их с большим интересом слу-
шали не только студенты, но и сотрудники факультета.

Л.И. Баранов интенсивно занимался научной рабо-
той, посвящённой изучению явлений в неоднородных 
полупроводниках, находящихся в стационарных и пере-
менных полях. Им опубликовано около 120 научных ста-
тей, получено несколько авторских свидетельств. Под 
его руководством защищено 7 кандидатских диссерта-
ций. Ученики Л.И. Баранова работают в разных городах 
Советского Союза.

Л.И. Баранов пользовался уважением и доверием 
коммунистов. Он неоднократно избирался секретарём 
партбюро физфака, заместителем секретаря парткома 
университета, до последних своих дней являлся парт-
групоргом кафедры теоретической и ядерной физики. 

Это был человек большой душевной щедрости, не-
иссякаемой трудоспособности, всегда готовый помочь 
товарищу и словом, и делом.

№22 (1591) от 29 октября 1982 года
В тексте сохранена орфография и пунктуация 

первоисточника.



Для написания книги «Помним» нуж-
ны были какие-то побуждающие моти-
вы. Главным мотивом явилось время, 
которое, как и люди, уходит. И может 
случиться так, что сегодняшнее поко-
ление студенческой молодёжи наших 
вузов ничего не будет знать о тяжёлых 
днях минувшей Великой Отечествен-
ной войны, пережитых коллективами 
их родных вузов – Саратовского госу-
дарственного университета и Саратов-
ского медицинского института.

Память о войне, где вместе со всем 
народом воевали на фронтах и труди-
лись в тылу наши коллеги, не долж-
на уйти с поколением поседевших с 
годами ветеранов. Сегодня младшим 
из них уже за 80, но счастье, что они 
ещё есть, и поэтому надо спешить ос-
тавить будущим поколениям их вос-
поминания о тяжёлых военных днях, 
ратных подвигах, о том, каким огром-
ным трудом и жертвами досталась 
человечеству эта Победа. Многие из 
них ещё помнят события тех лет с 
удивительной отчётливостью, будто 
всё происходило только вчера.

Книга «Помним» отражает лишь 
малую толику героической истории 
Великой Отечественной и вклада кол-
лективов наших вузов в общее дело 
Победы. Все события представлены 
либо самими бойцами фронта и тыла, 
либо записаны с их слов. Часть ма-
териала – воспоминания участников 
организации и создания Мемориала 
памяти павших на полях сражений 
преподавателей, сотрудников, студен-
тов и выпускников двух вузов.

Предлагаемая книга состоит из 
трёх частей. Первая знакомит читате-
ля с торжествами по случаю открытия 
мемориала, созданного обществен-
ностью двух наших вузов в честь пав-
ших преподавателей, сотрудников, 
выпускников и студентов в годы Ве-
ликой Отечественной войны, приуро-
ченными к 25-летию со дня Победы 
над фашистской Германией, а также 
с воспоминаниями непосредствен-
ного участника событий, связанных 
с организацией и строительством 
мемориального комплекса, о людях, 
создавших его.

Вторая часть посвящена погиб-
шим героям, отдавшим свою жизнь 
за свободу и независимость нашей 
Родины, спасшим народы мира от 
гитлеровских захватчиков.

Третья часть состоит из свиде-
тельств тех, кто ушёл воевать из 
родных вузов, прошёл через горни-
ло военных испытаний и вернулся 
обратно, и рассказов о тружениках 
тыла, сделавших всё для скорейшей 
победы над лютым врагом.

В книге «Помним», вышедшей в 
издательстве Саратовского универ-
ситета и изготовленной в типографии 
СГУ, использованы материалы, опуб-
ликованные в многотиражных газетах 
двух вузов, биографические и авто-
биографические очерки, воспомина-
ния, рассказанные участниками войны 
и тружениками тыла, многочисленные 
архивные документы Министерства 
обороны СССР, книги об истории ву-
зов, интернет-ресурсы. 

Надеемся, что не только бывшие 
участники войны и труженики тыла 
с волнением прочтут эту книгу, но и 
сегодняшние студенты с интересом 
отнесутся к её содержанию, учиты-
вая, что у большинства из них в этой 
войне погибли близкие родственники. 
Для тех, кто живёт и учится в XXI веке, 
кому не пришлось подниматься из око-
пов в свинцовый вихрь атак, на кого не 
падала тень пикирующего немецкого 
бомбардировщика, кто не слышал 
леденящего душу воя авиабомб и их 
смертоносных разрывов, эта книга ста-
нет волнующим рассказом о событиях 
уже прошлого столетия.

бронислав борисов, 
лев МайоФис, 

александр ФилиППов
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ПаМять в совете ветераНов

Навстречу Дню Победы
«Поэзия военных лет» – такова была тема одной 
из апрельских встреч ветеранов в Университетс-
кой гостиной. В ней приняли участие доцент Инс-
титута филологии и журналистики, ветеран труда 
Маргарита Петровна Белова и творческий коллек-
тив клуба «ЛюМузин-СГУ» под руководством Ва-
силия Пархоменко.

Маргарита Петровна рассказала о поэтах и поэзии 
военных лет. Она перечислила имена наиболее ярких 
представителей старших поколений, чьими стихами 
начинался и заканчивался вечер встречи, и сосредото-
чила внимание на тех авторах, юность которых совпа-
ла с «бедой-войной» «роковых сороковых». Тщательно 
подобранные, пересекающиеся между собой тексты  
Д. Самойлова, Б. Слуцкого, Б. Окуджавы, Ю. Левитанско-
го, А. Твардовского, К. Симонова позволили воссоздать 
неповторимый облик поколения военного призыва, поко-
ряющего стойкостью, мужеством и высокой нравствен-
ной силой. Проникновенно читали стихи руководитель 
клуба «ЛюМузин СГУ» Василий Пархоменко и школьни-
ца Надежда Дёмина. Некоторые ветераны войны озву-
чили авторские произведения.  

Современная молодёжь живёт другими страстями и 
тревогами, но грозовые военные годы не оставляют их 
равнодушными. Старшее поколение ветеранов почувство-
вало это, когда зазвучали песни времён Великой Отечес-
твенной войны в исполнении ансамбля «ЛюМузин СГУ».  
В концерте приняли участие Сергей Уткин – выпускник 
университета, кандидат исторических наук, президент 
клуба исторической реконструкции «Стальное копьё», 
Евгений Мельников – студент биологического факуль-
тета, Наталья Напиденина – студентка Консерватории. 
Ребята не только спели песни по задуманной программе, 
но и охотно откликались на просьбы присутствующих ис-
полнить ту или иную композицию далёких военных лет. 
Аудитория дружно подпевала солистам.

Эта встреча надолго останется в памяти. Она освежи-
ла страницы героической летописи нашей страны.

ася Шебалдова

Книга памяти к юбилею Победы

Частичка тепла 
ветеранскому сердцу
К 65-летнему юбилею со дня Победы в Великой Отечественной войне сту-
денты второго курса специальности «Социально-культурный сервис и ту-
ризм» решили провести своеобразную акцию, которую ребята между собой 
окрестили «Частичка тепла ветеранскому сердцу». Накануне столь важного 
праздника студенты решили посетить нескольких ветеранов и пообщаться с 
ними, поговорить о тех днях и событиях, которые как раны на сердце запек-
лись и боль от которых не проходит с течением времени.

В ответе за живучесть и непотопляемость корабля
Это была не просто встреча с ветераном, а увле-

кательная беседа с совершенно необыкновенным 
человеком. Владимир Анатольевич Скородумов пом-
нит буквально каждую мелочь своей нелёгкой жизни. 
Он абсолютно открыт, жизнерадостен и общителен, и 
поэтому всегда с большим удовольствием принимает 
приглашения в музеи, школы, лицеи, чтобы поведать о 
своей службе в годы Великой Отечественной  войны.

Владимир Анатольевич – капитан III ранга, под-
водник. Был мобилизован в армию в 1939 году и 
отправлен на срочные курсы усовершенствования 
командного состава. Закончив в Ленинграде школу 
подводного плавания в звании «старшина электроме-
ханической группы», он был направлен во Владивос-
ток, а оттуда – в Петропавловск-Камчатский, в третий 

отдельный дивизион подводных лодок плавбазы «Са-
ратов». Так саратовец оказался на базе «Саратов». 
Сам Владимир Анатольевич служил на подводной 
лодке Л-11, которая охраняла всё восточное побе-
режье Камчатского полуострова и Чукотки от вражес-
ких лодок и судов. Главной функцией инженера-ме-
ханика в подводных битвах была ответственность за 
живучесть и непотопляемость корабля.

«Немцы к 1941 году уже оккупировали Норвегию и 
стали угрожать Советскому союзу с севера, – расска-
зывает Владимир Анатольевич. – Они значительно 
превосходили Советский Северный флот по воору-
жению, имели около 40 новейших подводных лодок, 
в то время как у нас было всего 19. Тогда-то и было 
принято решение перебросить на Север помощь с 
Дальнего Востока». 

По распределению подводник Скородумов по-
падает на лодку Л-15, которая в группе с подлодкой 
Л-16, уходит на Алеутские острова, к американской 
военной базе Дач-Харбор, а оттуда – в Сан-Францис-
ко. «За сутки до прибытия в Сан-Франциско была тор-
педирована лодка Л-16, которая на наших глазах за 
считанные секунды ушла под воду, – с горечью вспо-
минает Владимир Анатольевич. – Немцы нас, конеч-
но же, ждали. И тогда на общем собрании командир 
пришедшей на подмогу подводной лодки С-51 принял 
решение увести немцев на север, к Мурманску, а мы 
отправились в Англию, на ремонт и осмотр механиз-
мов, чтобы прийти на помощь боевым кораблям».

В начале мая 1945-го Владимир Анатольевич вер-
нулся в Петропавловск-Камчатский, снова в боевую 
часть плавбазы «Саратов», и услышал радостную 
весть: «Берлин взят». В 1948 году, после службы на 
флоте, подводник вернулся в родной Саратов героем.

Марина бУлГакова, екатерина серова

О женщинах на войне
Кем-то и когда-то была «брошена» фраза: «У войны не женское 

лицо». Для участников и очевидцев Великой Отечественной войны инос-
казательность этой фразы понятна. Но вот сменилось несколько поколе-
ний, фронтовиков осталось совсем мало. Их внуки и правнуки нередко 
уверены: на войне женщин не было и быть не должно, ведь не женское 
это дело – стрелять и убивать. Но история говорит об обратном.

«Было жаркое лето, мы веселились, купались, загорали... Всё оборва-
лось в один миг. 22 июня 1941 года наше детство закончилось навсегда», –  
так начала свой рассказ Евдокия Ивановна Тяпкина, ветеран труда и 
труженик тыла. «В посёлок, где мы жили, беспрерывно шли повестки, 
на войну уходили мужчины и молодые парни. Женщины, старики и дети 
взяли на свои плечи непосильный груз военных работ и забот. Не будучи 
на фронте, мы вносили в дело Победы хоть маленькую, но свою леп-
ту. Окончивших 8 классов, нас, 15-летних девчонок, отправили работать 
на тракторах в поле. Нам было тяжело, да и голод одолевал, но воля к 
Победе давала силы, и мы работали не жалея себя. Наградой для нас 
были не медали и грамоты, полученные за доблестный труд, а Победа 
и мир на просторах нашей страны. 
Без тыла не было бы ратных под-
вигов и успехов Победы – всё это 
наше общее дело!»

«Победа!» – с этим словом лико-
вал народ-победитель в 1945 году. 
Это слово и сегодня отзывается в 
сердцах всех россиян, переполняя 
их гордостью за свое Отечество, за-
ставляя вновь и вновь восхищаться 
подвигом народа-освободителя.

Низкий поклон нашим ветера-
нам. Спасибо за подвиг на фронте и 
в тылу, спасибо за любовь к Родине, 
за любовь к Миру. Мы в неоплатном 
долгу перед поколением, которое 
отстояло мир и дало нам возмож-
ность любить, радоваться, жить!

Наталья Шведова

стУдеНЧеская иНициатива
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Торжественный митинг открыл председатель Совета  
ветеранов СГУ, профессор Ю.А. Скляров 

На празднование юбилея Победы пришли ветераны  
Великой Отечественной войны

Ключевым моментом праздника стало открытие  
отреставрированного мемориала

Ежегодно ко Дню Великой Победы на территории университет-
ского городка у Мемориала памяти погибших сотрудников и сту-
дентов проводится торжественный митинг. В этом году он был 
посвящён 65-летию Победы в Великой Отечественной войне. 

По традиции, у Мемориала собрались представители трёх сара-
товских вузов: Саратовского государственного университета, Воен-
ного медицинского института, Саратовского государственного ме-
дицинского университета. Поздравить ветеранов и почтить память  
130 представителей Госуниверситета и Мединститута, павших на 
полях сражений в годы войны, пришли сотрудники, студенты вузов и 
родственники воинов, имена которых высечены на монументе.

 Торжественный митинг открыл председатель Совета ветеранов 
СГУ, профессор Ю.А. Скляров. Он поздравил ветеранов и гостей 
митинга с приближающимся юбилеем Победы и объявил об откры-
тии отреставрированного Мемориала, на котором появились новые 
фамилии воинов, погибших в годы войны. Он рассказал о том, что 
специально к юбилейной дате в издательстве университета была вы-
пущена книга «Помним», в которой рассказывается о сотрудниках и 
студентах СГУ и СГМУ – участниках войны. 

Одним из ключевых моментов праздника стало открытие отрестав-
рированного Мемориала памяти погибших в Великой Отечественной 
войне сотрудников и студентов двух вузов. Сейчас мраморная поверх-
ность мемориала полностью восстановлена. Работы проводились под 
руководством Б.И. Борисова на средства Ассоциации выпускников СГУ.

К поздравлениям присоединился и.о. ректора СГУ, проректор по 
научно-исследовательской работе Д.А. Усанов. Он передал слова 
приветствия от 30-ти тысячного коллектива университета. «Сегодня 
мы собрались на самый светлый праздник нашего народа, который 
заплатил за свободу невиданными и небывалыми жертвами. Это 
праздник – важное событие в жизни каждой семьи, где вспоминают 
о родственниках, которые не вернулись с войны или были ранены в 
сражениях, – отметил Дмитрий Александрович. – Среди доброволь-
цев, ушедших на фронт, были и сотрудники наших вузов, их имена 
можно увидеть на Обелиске и в книге “Помним”».

После митинга для ветеранов СГУ около X корпуса была органи-
зована полевая кухня. Студенты университета, одетые в военные 
гимнастёрки, принимали активное участие в её работе. На террито-
рии актовой площади СГУ прошёл специальный праздничный кон-
церт для ветеранов, на котором звучала музыка военных лет, испол-
нялись песни и танцевальные номера.

инна ГерасиМова, фото виталия каПУстяНова 

Юбилей Победы в СГУ
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ФотореПортаЖ

На мраморных плитах мемориала высечены имена  
130 сотрудников и студентов, погибших на фронтах войны

После митинга всех гостей праздника угощали гречневой 
кашей и чаем из настоящей полевой кухни

От имени коллектива СГУ с юбилеем Победы собравшихся 
поздравил и.о. ректора Д.А. Усанов

Сотрудники, ветераны и студенты трёх вузов возложили цветы  
к Мемориалу памяти погибших в Великой Отечественной войне




